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(COMIENZA LA SESIÓN A LAS 12 HORAS Y 8 MINU-
TOS).

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, de la Presidenta del Gobierno
de Navarra para informar sobre las medi-
das que están siendo adoptadas para res-
ponder a la crisis del Coronavirus
COVID-19 en diferentes ámbitos.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Bue-
nos días, señores y señoras Parlamentarias, egun
on. Vamos a dar inicio a esta Comisión de Régi-
men Foral: Comparecencia, a instancia de la Junta
de Portavoces, de la Presidenta del Gobierno de
Navarra para informar sobre las medidas que están
siendo adoptadas para responder a la crisis del
coronavirus COVID-19 en diferentes ámbitos.
Para ello damos la bienvenida a la Presidenta del
Gobierno de Navarra, María Chivite, así como a la
Consejera de Derechos Sociales, Mari Carmen
Maeztu, y a la Consejera de Salud, Santos Indu-
ráin, que nos acompañan esta mañana también.
Quisiera dar las gracias de antemano a todo el per-
sonal de la Cámara y a otras empresas, servicios y
entidades que hacen posible la celebración hoy de
esta Comisión y, cómo no, también mandar un
saludo a todos esos compañeros y compañeras de
medios de comunicación que habitualmente están
de forma presencial con   nosotros y que por razo-
nes evidentes hoy lo hacen a través de los medios
habilitados. 

Quiero aprovechar la oportunidad que me está
brindando presidir esta Comisión para que mis pri-
meras palabras sean en recuerdo de todas aquellas
personas que tristemente han fallecido a causa del
coronavirus, sus familias y entorno y, cómo no, de
todas aquellas personas que a día de hoy siguen
peleando contra el virus. Reciban de esta Comisión
nuestro cariño y, desde luego, mucho ánimo.

Antes de comenzar, les comunico a sus señorías
que, en sesión celebrada el día 16 de abril del año
2020, la Mesa del Parlamento de Navarra, previa
audiencia de la Junta de Portavoces, acordó que el
 desarrollo de la comparecencia de la Presidenta del
Gobierno de Navarra en la Comisión de Régimen
Foral se inicie con una intervención de la Presiden-
ta. Seguidamente intervendrán los portavoces de
mayor a menor representación por un tiempo de
diez minutos. Tras sus intervenciones, serán res-
pondidos conjuntamente por la Presidenta durante
diez minutos. A continuación se abrirá un turno de
réplica de los portavoces de mayor a menor repre-
sentación por un tiempo de cinco minutos, finali-
zando el debate con la réplica de la Presidenta por
un tiempo también de cinco minutos.

Por lo tanto, Presidenta, tiene la palabra para
informar sobre la materia solicitada. Cuando quiera.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidenta. Buenos días a todos y a todas, egun on.
Como bien ha dicho la Presidenta de la Comisión,
me acompañan en esta comparecencia las Conseje-
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Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, de la Presidenta del Gobierno
de Navarra para informar sobre las medi-
das que están siendo adoptadas para res-
ponder a la crisis del Coronavirus
COVID-19 en diferentes ámbitos.

Para exponer el asunto objeto de la comparecencia
toma la palabra la Presidenta del Gobierno de
Navarra, señora Chivite Navascués. (Pág. 2).

En un turno de intervenciones de los portavoces de
los grupos parlamentarios y agrupación parla-
mentaria foral intervienen los señores Esparza
Abaurrea (GP Navarra Suma), Alzórriz Goñi

(GP Partido Socialista de Navarra) y las seño-
ras Barkos Berruezo (GP Geroa Bai), Ruiz Jaso
(GP EH Bildu Nafarroa), Aznárez Igarza (APF
de Podemos Ahal Dugu Navarra) y De Simón
Caballero (GP Mixto-Izquierda-Ezkerra), a
quienes responden, conjuntamente, la Conseje-
ra de Salud, señora Induráin Orduna, la Conse-
jera de Derechos Sociales, señora Maeztu Villa-
franca, y la Presidenta del Gobierno de
Navarra. (Pág. 10).

En un turno de réplica intervienen los señores
Esparza Abaurrea y Alzórriz Goñi y las señoras
Barkos Berruezo, Ruiz Jaso, Aznárez Igarza y
De Simón Caballero, a quienes responde, con-
juntamente, la Presidenta del Gobierno de
Navarra. (Pág. 27).

Se levanta la sesión a las 15 horas y 20 minutos.
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ras de Salud y de Derechos Sociales por si fuera
preciso que respondieran de manera más específica
sobre algunas cuestiones que se puedan plantear
respectivas a sus áreas. 

Nos encontramos de nuevo en esta Comisión
de Régimen Foral con el objeto de informar sobre
la gestión del Gobierno de Navarra en cuanto al
COVID-19. Mis primeras palabras, como no podía
ser de otra manera, son de recuerdo a todas aque-
llas personas fallecidas, de ánimo a todas aquellas
personas que se encuentran en estos momentos
enfermas, pero también a esas personas que se han
recuperado y, por supuesto, a tantos profesionales,
con los sanitarios y los sociosanitarios al frente,
que siguen ahí día tras día dando lo mejor de sí
mismos con profesionalidad y también con algo
que consideramos importante, humanidad.

Comenzaré por la situación sanitaria. El siste-
ma sanitario de Navarra, liderado por el Departa-
mento de Salud y Osasunbidea, ha sabido respon-
der con esfuerzo y con un estrés muy importante,
pero a la altura de la magnitud del reto, y, en ese
sentido, los profesionales y las profesionales han
sido y continúan siendo la pieza clave para el fun-
cionamiento de este sistema. Los datos nos permi-
ten ser, y lo digo con toda la prudencia del mundo,
optimistas. Estamos conteniendo la extensión de la
pandemia, y el sistema sanitario, tanto en su ver-
tiente epidemiológica como asistencial, ha respon-
dido razonablemente bien.

Algunos de indicadores que sustentan esta
impresión son los siguientes. El número de conta-
gios respecto a los del día anterior se ha estabiliza-
do. Desde primeros de abril estamos por debajo
del 5 por ciento y en la última semana estamos
entre el 1,4 y el 4,8 por ciento. Hoy concretamente
registramos un crecimiento del 1,95 por ciento.
Hay que recordar que en los momentos más críti-
cos estábamos en torno al 50 por ciento. En cuanto
hospitalizaciones, el 3 de abril alcanzamos el pico
con 711, 95 de ellas en UCI. Hoy estamos en 460
personas hospitalizadas, de las cuales 53 están en
UCI. De hecho, desde el 6 de abril no registramos
nuevos ingresos en las unidades de cuidados inten-
sivos. Las altas hospitalarias están superando a los
ingresos en los últimos días. Hemos dado a día de
hoy 1.056 altas hospitalarias, ayer concretamente
fueron 21 y hoy 29. En cualquier caso, y como
decía al inicio de mi intervención, lamentamos
sobre todo el fallecimiento de 348 personas, de las
cuales 265 lo han hecho en el ámbito hospitalario
y 83 en el ámbito extrahospitalario. Y ya que doy
estos datos, quiero recordar que en Navarra hemos
dado el paso de proporcionar el dato conjunto de
fallecidos en los dos ámbitos, incluyendo las resi-
dencias, que, como es conocido, es uno de los
espacios más vulnerables, dado que la media de

edad de las personas fallecidas, además, como bien
saben, es de ochenta y dos años.

Son datos que nos invitan, como digo, de
manera prudente, a la esperanza, porque la pruden-
cia, además, sigue siendo importante para no bajar
la guardia en la etapa que hemos iniciado de reac-
tivación de la actividad laboral con el correspon-
diente aumento de la movilidad de la población.
Por supuesto, hay que conjugar la seguridad y la
salud de los trabajadores con la reactivación de la
actividad y el llamamiento a la corresponsabilidad
ciudadana con la eficacia por parte de la Adminis-
tración a seguir habilitando medidas. Por eso, y en
ese sentido, vamos a intensificar todos los sistemas
de pruebas de detección con los PCR como eje
fundamental y de forma complementaria con los
test de anticuerpos que han llegado desde el minis-
terio junto con otros materiales.

Ya hemos hecho —son datos de ayer— 12.400
PCR, y hemos realizado de forma combinada y
complementaria casi 2.500 test rápidos, es decir,
casi 15.000 pruebas diagnósticas. En este sentido,
confirmo que el sistema público de salud está en
disposición de alcanzar pronto los 1.400, práctica-
mente triplicando la capacidad de pruebas por día
que se venía haciendo. Nuestro sistema sanitario
ha resistido. Esta epidemia ha puesto y, desde
luego, está poniendo a prueba el sistema sanitario
navarro en su vertiente asistencial. Ya les adelanté
que ha sido fundamental la coordinación de toda la
red pública y privada en clave de sistema sanitario
navarro integrado con el liderazgo del Servicio
Navarro de Salud, y también el papel vital de
Atención Primaria para atender y amortiguar gran
parte, concretamente el 82 por ciento de la pobla-
ción afectada. 

Pero a estas alturas también se puede hablar ya
con perspectiva de la adecuada respuesta de los
diferentes hospitales públicos: Complejo Hospita-
lario de Navarra, el Hospital de Estella, el Hospital
Reina Sofía, de Tudela; así como la clínica univer-
sitaria, San Juan de Dios y San Miguel, tanto en
urgencias y planta como en las UCI. Diariamente
hemos ofrecido datos de hospitalizaciones, ingre-
sos, altas, reorganizaciones, tanto por parte de las
autoridades sanitarias como de los propios profe-
sionales, que, como he dicho al inicio de mi inter-
vención, han sido, son y van a ser la pieza clave de
todo esto. Tras unos días que, efectivamente, fue-
ron delicados, se ha realizado un aprovisionamien-
to propio y combinado tanto de instrumental como
de equipos de protección individual para proteger
a este sector que también ha sufrido los efectos de
este virus, ya que 654 profesionales han dado posi-
tivo de un total de 15.000, algo más del 4 por cien-
to. Unas plantillas que también se han venido
reforzando con más de 1.100 contrataciones para
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mantener el pulso a la epidemia, y un gran esfuer-
zo por parte de los y las trabajadores.

Quiero destacar el enorme peso de reorganiza-
ción y de adaptación de todo el sistema sanitario al
reto del COVID, casi de una semana para otra, si
bien es cierto que había ya un trabajo de planifica-
ción y anticipación detrás con todo el plan de con-
tingencia. También la disposición de espacios extra
en varios hoteles. De hecho, incluso se había pre-
visto con todos sus detalles hasta un hospital de
campaña, que, gracias a Dios, finalmente no ha
sido necesario. En todo este proceso también tengo
que decir que la colaboración de la sociedad civil,
del tejido socioeconómico navarro, ha sido ejem-
plar, y es una cuestión, sin duda, de agradecer
como Gobierno. 

Lo mismo ocurre con los sistemas de vigilan-
cia. Nos encontramos en un momento de transición
en el que hay que ir recuperando parte de la activi-
dad ordinaria, cuyo componente urgente y que no
se puede demorar se ha mantenido incluso en los
momentos más críticos, para afrontar esta nueva
fase. Desde un punto de vista sanitario, lo que
queda por delante es una fase también sensible
pero extremadamente intensa y decisiva. Aún per-
manecen en diferentes niveles de atención sanitaria
3.193 casos activos de un total de 4.433 casos con-
firmados acumulados y, por desgracia, sigue
habiendo un número importante de fallecimientos
diarios, por lo que hay que seguir manteniendo la
disposición asistencial y seguir tomando cada día
medidas adicionales como las que se tomado en
colaboración con el Departamento de Derechos
Sociales en espacios compartidos y muy delicados
como son los centros residenciales.

Al mismo tiempo, como sucedía al principio, el
protagonismo vuelve a los sistemas de vigilancia y
seguimiento epidemiológicos, que nos deberían
dar las claves y las referencias para abordar ya en
conjunto, como Comunidad, una fase tendente
hacia una progresiva flexibilización de las duras
medidas de distanciamiento social. Navarra ya se
ofreció a pilotar ese complejo proceso de transi-
ción en coordinación con el Estado ya que reúne
una serie de ingredientes sociales, económicos,
demográficos, sanitarios y de experiencia en mate-
ria de salud pública que acreditan esa posibilidad.
Estamos trabajando, en cualquier caso, en prever
ese nuevo escenario con un equipo multidisciplinar
de asesoramiento de expertos y en conexión con el
ministerio. Una pieza clave de todo ello va a ser de
nuevo tanto la investigación serológica para medir
el nivel de inmunización poblacional como incre-
mentar las medidas de detección para acotar posi-
bles nuevos repuntes y focos de contagio en esta
fase y en otras posteriores. Por lo tanto, es impor-
tante medir. De ahí la citada apuesta por reforzar
los PCR y otras medidas de control dirigidas a

pacientes y profesionales, al ámbito sanitario y al
sociosanitario, al mundo laboral y a la población
en general que el Departamento Salud ya ha ido
avanzando y que irá concretando e implementando
en las próximas fechas. En definitiva, se trata de
abordar esta nueva fase de transición con una
doble estrategia de vigilancia, seguimiento y moni-
torización basada sobre todo en PCR y en un estu-
dio de seroprevalencia en muestras poblacionales
que serán la clave también para dar los siguientes
pasos.

Residencias. Es evidente que la población que
se está demostrando como una población más vul-
nerable son las personas mayores que viven en los
ámbitos comunitarios, como son las residencias.
Ahí tenemos un crecimiento de los fallecimientos
como consecuencia de los contagios que se han ido
produciendo y que, cuando afectan a personas de
edad avanzada, como decía la edad media de las
personas que están en residencias está por encima
de los ochenta años, en muchos casos, además, con
patologías previas, es evidente que se convierten
en causa o en acelerador de una situación que
acaba en fallecimiento. 

El trabajo que venimos realizando en materia
residencial se ha ido ampliando, se ha ido refor-
zando, se ha ido complementando desde que se
manifestó la enfermedad. Desde el primer momen-
to se ha hecho una labor de comunicación diaria y
monitorización de todos los centros tanto de mayo-
res como de los centros de discapacidad y se han
ido reforzando y ampliando tanto el personal como
los protocolos, además de habilitarse cuatro recur-
sos intermedios para personas con test positivos y
para personas también sin síntomas. Recuerdo que
son la residencia Félix Garrido, el balneario de
Fitero, el centro Lekaroz y el hotel AH San Fer-
mín. A estos recursos se ha trasladado ya a ciento
sesenta y cuatro personas y, por ejemplo, el otro
día pude visitar la residencia Félix Garrido y nos
decían que hay cuatro casos ya de personas que
han recibido el alta y que han regresado a sus cen-
tros de origen. Por lo tanto, como digo, algún dato
esperanzador hay encima de la mesa. También se
ha intervenido en diez centros dando apoyo de per-
sonal o con recursos intermedios. 

Se han ampliado considerablemente los test en
estos ámbitos residenciales. Desde el 12 de abril se
hacen test rápidos a todas las personas residentes.
El 89 por ciento de esos test que se hacen a perso-
nas asintomáticas son negativos. Repito, el 89 por
ciento de los test que se hacen a personas asinto-
máticas son negativos, lo que indica que las medi-
das de prevención son importantes y que hay que
seguir en esa línea. 38 centros de 71 no tienen ni
un solo caso positivo, y lo mismo ocurre con 37 de
los 49 centros de discapacidad.
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De manera complementaria a los materiales
que Salud ha suministrado y ha comprado, en el
ámbito social se han adquirido más de 1.000 mas-
carillas, 181.000 guantes, 2.400 equipos de protec-
ción, 135 gafas, 400 pantallas, material que se ha
ido distribuyendo por los centros según las necesi-
dades que nos iban trasladando. 

Además, se ha elaborado un protocolo de
acompañamiento a personas en el final de la vida
que se ha remitido a los centros residenciales cuyo
objetivo es poder facilitar la despedida de los fami-
liares en los casos en los que se prevea un falleci-
miento próximo no solo por COVID, sino por
cualquier otra causa.

En colaboración con Cruz Roja se está hacien-
do un seguimiento y apoyo a personas mayores
que viven solas, además de disponer de un servicio
telefónico de apoyo psicológico a familias de per-
sonas que están en residencias, y se ha reforzado la
colaboración con Salud al nombrar un coordinador
sanitario para el ámbito residencial.

Entrando más en detalle con la población vul-
nerable, porque es evidente que las personas que
están en residencias son las más vulnerables y las
que están sufriendo la pandemia en cuanto a falle-
cimientos, desde luego, las realidades de la vulne-
rabilidad son muchas, no solo las vinculadas a la
enfermedad de manera directa, y son las realidades
de personas y familias que por distintas razones
tienen dificultades en su día a día. Así, hemos exi-
mido del pago de la cuota de las escuelas infantiles
a 417 familias, estamos llegando a más de 4.600
menores con las becas-comedor escolar, pero
hemos identificado a más de 2.600 familias, que
suponen más de 8.000 personas, a través de los
servicios sociales de base, que también han sido
una pieza fundamental en ese sentido, que tienen
dificultad para comprar alimentos y por eso vamos
a seguir ampliando ese reparto de alimentos que se
hacen a las familias.

Precisamente en el marco de intensificar el
apoyo a los servicios sociales de base hemos apro-
bado anticipar el segundo pago a las entidades
locales para su financiación, un importe de casi
tres millones de euros, y hemos aprobado un fondo
extraordinario de ayudas de emergencia por un
importe de medio millón.

Respecto a la población en riesgo de exclusión
sin hogar o sin condiciones adecuadas para el ais-
lamiento, como ya saben, ya que lo he dicho aquí,
yo creo, en anteriores ocasiones, hemos habilitado
la residencia Fuerte del Príncipe, que puede acoger
hasta a diecisiete personas con casos positivos, y
de momento tenemos nueve.

Otra población vulnerable, en relación con esto
que les comentaba de que la vulnerabilidad tiene
muchas caras, y a la que, desde luego, tenemos que

darle cobertura por la especial y delicada situación
que supone el confinamiento, son las mujeres víc-
timas de violencia de género y también sus hijos.
Hemos duplicado las plazas disponibles con un
nuevo espacio de acogida tanto para mujeres como
para menores, que cuenta con un equipo de profe-
sionales al completo para atender las veinticuatro
horas del día este servicio que refuerza, además, el
centro de urgencias.

En materia de función pública, quería señalar,
para finalizar esta parte, que llevamos hechos
1.592 contratos, de los que 407 son ampliación de
jornada, realizados específicamente para atender
distintos servicios en relación con el COVID. El
grueso son contratos en salud, 1.507, 72 en Dere-
chos Sociales y el resto en Educación y en Interior. 

Una vez actualizada la información sanitaria y
residencial, que entiendo que era, según las peti-
ciones que me habían trasladado, la principal preo-
cupación y que, además, también es la principal
ocupación y preocupación del Gobierno en estos
momentos, paso a dar cuenta de otras cuestiones
que también son importantes, porque el Gobierno
trabaja en todas las áreas, y lo hace, además, con
un compromiso muy claro que es reiterado desde
el inicio de esta crisis: primero la salud, pero tam-
bién la protección social y la actividad económica
y empleo. Por eso estamos avanzando en todas
esas patas que sostienen nuestra sociedad y que
debemos atender no solo desde la urgencia sino
también desde el proyecto de medio y largo plazo
que será necesario en ese escenario postcrisis, que
será el escenario de la reconstrucción, en el que,
como siempre he dicho, hemos de participar todos
los agentes que formamos parte de esta Comuni-
dad: las instituciones, los partidos, los agentes
sociales y económicos, la sociedad civil en sus dis-
tintas articulaciones, los centros tecnológicos y de
formación y todas y cada una de las personas que
somos Navarra y que hacemos Navarra.

Esta tarea, que, por supuesto, ha de liderar y
lidera el Gobierno foral, debe ser una tarea colecti-
va construida desde la inteligencia, el talento, la
colaboración y la cooperación. Por eso, toda idea,
toda aportación es y será bienvenida, y nuestra
voluntad es seguir afianzando este trabajo partici-
pativo que estamos haciendo y ampliarlo, por
supuesto, conforme vayamos avanzando, en las
fases de este proceso que aún está bajo el paraguas
de un estado de alarma que parece que aún conti-
nuará durante algunas semanas.

Como vengo diciendo, hemos de pensar y
hemos de planificar el futuro económico. Siempre
hemos defendido que se mantuviera un cierto
pulso en la actividad, garantizando, en todo caso,
que los trabajadores y las trabajadoras pudieran
 desempeñar su labor con garantías de seguridad.
En esta línea, anuncio que el Gobierno está elabo-
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rando, está diseñando el plan de reactivación y
reconstrucción económica y social, un plan que
daremos a conocer en sus ejes y líneas básicas de
actuación cuando esté más avanzado, y que segui-
remos en el marco del diálogo social, de hecho hoy
hay una reunión de la permanente del Consejo del
Diálogo Social para avanzar en un plan de empleo
que tendrá unas características muy concretas,
como podrán entender, dada la coyuntura, con
medidas de choque. Trabajamos en el corto, en el
medio, pero es indudable que tendremos que ir
avanzando o planificando en cierta medida todo lo
que tiene que ser el largo plazo. Vamos revisando
tanto la previsión del PIB como de ingresos y gas-
tos. En estos momentos, y dentro de los distintos
escenarios que manejamos, estimamos que la caída
del PIB entre abril y junio pueda situarse en un 9
por ciento, son datos a tener en cuenta; en cuanto
al gasto relacionado con el COVID ahora mismo
es de 109 millones, a los que habría que sumar los
25 previstos para las medidas en materia de autó-
nomos que aprobó el Gobierno en su sesión de este
pasado miércoles.

Además, como es conocido, vamos adoptando
distintas medidas de apoyo al tejido productivo y a
las empresas y a los colectivos como el de autóno-
mos, como decía. Tenemos un fondo de 100 millo-
nes para acciones de protección social y liquidez
empresarial, tenemos convenios con Elkarri y
Sonagar, y contamos ya con 582 solicitudes por un
importe de 123 millones, como digo, estas son las
solicitudes hechas. Se han aprobado ya 142 opera-
ciones por un valor de 29 millones y el resto se
está estudiando en estos momentos. Ya veremos
hasta dónde podemos llegar en la aprobación de
estas de estas solicitudes.

El colectivo de autónomos, que aglutina
47.000 personas, también contará, como bien
saben ustedes, con ayudas del Gobierno Navarra:
una ayuda directa de 2.200 euros para aquellos a
los que se les ha reconocido la prestación por cese
de actividad que cumplan determinados requisitos
y una ayuda extraordinaria de 700 euros ampliable
a 800 para aquellos que no se hayan acogido a
esta prestación por cese de actividad, pero que
acrediten un descenso en la facturación de al
menos un 30 por ciento respecto al promedio del
semestre anterior. Y yo sí que quiero hacer aquí un
pequeño paréntesis para agradecer a todos los gru-
pos parlamentarios el apoyo, la colaboración y la
aportación que han hecho en esta medida de los
autónomos, porque creo que ha quedado una
medida que contempla todos los escenarios, que
puede acoger a todos los perfiles de autónomos y
aquí, como digo, quiero agradecer a todas las for-
maciones políticas el apoyo y la aportación que
han hecho en este ámbito.

En ámbitos concretos y especialmente afecta-
dos por la situación, como son el turismo y el
comercio, trabajamos en cuestiones como el
fomento del comercio on-line para el pequeño
comercio, y estamos planificando con el sector
turístico cómo será la reapertura. Es verdad que
esto está todavía en un escenario…, porque no
sabemos cómo va a ser el futuro del turismo en
España, pero ya estamos trabajando en algunas
medidas para apoyarlo, también desde la comuni-
cación y desde la puesta en valor del sector y de
sus fortalezas. 

Quiero actualizar también el dato de los ERTE.
Con fecha 14 de abril se han recibido 6.637 solici-
tudes que afectan a 41.495 trabajadores. Además,
seguimos colaborando con empresas y con volun-
tarios en la fabricación de material sanitario y
poniendo el talento, la tecnología y la innovación
al servicio del abordaje de esta crisis y, desde
luego, gracias de nuevo a todos los que están tra-
bajando y aportando solidariamente en esta crisis
en la que una vez más Navarra está respondiendo
con generosidad y con muchísimo trabajo. 

Ya expliqué la semana pasada las medidas que
se habían adoptado en materia de vivienda y que
se estaban tomando respecto a los programas de
alquiler y de ayuda, pero quiero decir que hemos
intensificado la comunicación para que las perso-
nas que pueden ser beneficiarias conozcan estas
posibilidades. Gracias a la colaboración entre los
Departamentos de Vivienda y Políticas Migrato-
rias se ha puesto en marcha una red de treinta y
dos plazas temporales en viviendas en Pamplona y
comarca para familias que viven en una situación
de hacinamiento. Son familias que estaban confi-
nadas en habitaciones de pisos compartidos funda-
mentalmente. Hasta ahora ha habido unas ciento
cincuenta solicitudes para las ampliaciones de
EmanZipa y DaVid de ayudas al alquiler en crisis.
Es verdad que son pocas porque apenas han empe-
zado a conocerse y a pedirse hasta ahora, y sobre
todo porque lo que entendemos es que las perso-
nas afectadas por la merma de ingresos por el
COVID empezarán a notarse ahora, a partir del
segundo mes tras el estado de alerta. Entendemos
que habrá un recorrido más amplio en este senti-
do. El coste de la ampliación de las subvenciones
para el alquiler protegido hasta el 75 por ciento,
en Nasuvinsa y promotoras privadas ronda los 0,7
siete millones de euros, 700.000 mil euros. No
sabemos aún cuántas familias o personas solicita-
rán a Nasuvinsa las moratorias o condonaciones
porque el plazo para pedirlas está abierto hasta el
próximo 2 de mayo. 

Y en cuanto a las promotoras privadas, son las
propias empresas arrendadoras las que pactan con
sus inquilinos la aplicación del real decreto del 31
de marzo. Es cierto que ahí no interviene el Gobier-
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no de Navarra, pero sí lo está haciendo de manera
indirecta porque hemos contactado con casi todas
para instarles a que apliquen estas medidas. En
todo caso, como esta era una petición de informa-
ción muy concreta, la registraremos en el Parla-
mento para que la puedan tener en detalle. Por lo
tanto, y terminando con este capítulo de vivienda,
el acceso a la vivienda, y más aún para familias y
personas en situación vulnerable, también está sien-
do para  nosotros una prioridad y seguiremos traba-
jando intensamente en esta materia.

En el ámbito de  desarrollo rural es verdad que
la semana pasada ya anuncié alguna medida. Se
está trabajando en otras que quiero poner encima
de la mesa, como el diseño de una medida de
almacenamiento privado para canales de ovino que
aún no tienen salida en el mercado. Ya hemos lan-
zado una primera fase de la campaña de promo-
ción del sector agroalimentario denominada
Comemos en casa, comemos de casa. El objetivo
es aumentar el consumo del producto local ahora
en el ámbito doméstico y después también en la
hostelería, cuando retome su actividad, y apoyar
las ventas principalmente de productos perecede-
ros de temporada. 

Vamos a trabajar todo el año la promoción del
Reyno Gourmet y sus figuras de calidad mediante
campañas de comunicación, de promoción en pun-
tos de venta, jornadas técnicas y catas, colabora-
ción con Turismo, centros educativos, patrocinios.
Complementado este trabajo se va a realizar un
análisis para la incorporación de nuevos productos,
en particular todo lo que tiene que ver con produc-
tos frescos, con variedades locales, y un estudio
del posicionamiento de la marca y estrategias para
su  desarrollo. Todo este trabajo se informará al
sector, para que realice las aportaciones que estime
oportunas, a través de la Mesa de Calidad o pro-
moción.

En el caso de los circuitos cortos de comerciali-
zación se están llevando a cabo varias actuaciones
con el fin de aliviar la situación originada por el
cierre del Canal Horeca y de los mercados locales,
imposibilitando la venta de todos aquellos produc-
tos que el sector primario comercializa mediante
estos canales. Para ello se va a reforzar la venta on-
line de alimentos ecológicos impulsada por Ekoal-
de, y también se está trabajando con grandes super-
ficies para intentar dar salida a esta producción en
fresco a través de sus establecimientos, especial-
mente de los productos más afectados como son la
carne de ovino, los espárragos, etcétera.

Quiero recordar que esta semana se ha lanzado
una ayuda estatal de los minimis para el sector
ovino-caprino, con un importe de 1,2 millones de
euros, y vamos a seguir con el grupo de trabajo
constituido para hacer seguimiento de los impac-

tos, que sobre todo en toda esta fase es importante
medir, y para la puesta en marcha de medidas. 

Por otra parte, he de señalar que se está articu-
lando también la contratación de personas migrantes
a través del Servicio Navarro de Empleo y también
de los servicios sociales de base con los criterios
aprobados por el Ministerio de Agricultura.

Pasando al ámbito de la cohesión territorial, en
materia de obras públicas e infraestructuras estraté-
gicas tenemos buenas noticias, además, importantes
para este escenario que comento de esa reactiva-
ción económica y social que ha de continuar con la
planificación y con el  desarrollo en este caso del
Canal de Navarra. Hemos reactivado el denomina-
do ramal del Arga, un paso más en una infraestruc-
tura que siempre he dicho que consideramos estra-
tégica y que vamos a seguir impulsando.

Además, hemos retomado ya las obras que que-
daron paradas por la suspensión de la actividad no
esencial, como es el caso de la variante sur de
Tafalla, con la totalidad de las estructuras ejecuta-
das y casi el 70 por ciento de los movimientos de
tierra previstos, seguimos manteniendo la activi-
dad que nos permita garantizar la conservación de
toda la red de carreteras, y seguimos también con
trabajos en la Nacional 121-A.

En Administración Local se mantienen reunio-
nes diarias de coordinación con la Federación
Navarra de Municipios y Concejos para analizar
cuestiones de toda índole que nos trasladan desde
los Ayuntamientos: la situación de las escuelas
infantiles, contratos, residencias, liquidez de los
mismos y muchas otras que, como digo, nos van
trasladando los Ayuntamientos y que atañen a la
Administración Local.

Además, se ha enviado documentación de
apoyo a las entidades locales sobre medidas tribu-
tarias, preguntas frecuentes, leyes forales aproba-
das. Se sigue trabajando en el cálculo del impacto
económico en relación con el aumento de gasto,
pero también con la reducción de ingresos y de
tesorería, y se sigue dando la asistencia en otras
materias como, por ejemplo, el Plan de Inversiones
Locales.

En transportes, como es conocido, se han reci-
bido del Ministerio de Transportes, Movilidad y
Agenda Urbana más de 16.000 mascarillas para
trabajadores del sector. Desde la dirección general
se ha coordinado el reparto de más de 1.000 para
las empresas concesionarias del transporte urbano
comarcal de Pamplona y Tudela, y ya a principios
de abril el propio ministerio remitió en torno a
15.000 a las más de 2.900 empresas concesiona-
rias del transporte interurbano, taxis, VTC y mer-
cancías.

En Educación seguimos en la tarea de adquirir
más equipos informáticos para seguir aminorando
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la brecha digital, y hasta el verano vamos a seguir
haciendo compras de equipos. Estamos hablando
tanto con la Delegación del Gobierno como con la
Federación Navarra de Municipios y Concejos para
facilitar la entrega en mano de los materiales didác-
ticos al alumnado que no tiene acceso a Internet.
Aquí, por supuesto, hay que agradecer la labor que
están haciendo también los Ayuntamientos, incluso
las policías locales en esta cuestión. El número de
estudiantes de la red pública que no pueden trabajar
a distancia es de 6.969 en total, pero detallo por
ciclos: 1.521 en el ciclo 3-6 años, 3.750 en Prima-
ria, 1.200 en ESO, 107 en Bachillerato, 87 en FP
básica, 166 en grados medios de FP y 138 en gra-
dos superiores de Formación Profesional.

El departamento continúa con el proceso de
adquisición de equipos informáticos, como decía,
para reducir esta brecha digital, que se sumarán en
las próximas semanas a los 1.500 nuevos equipos
que ya se han adquirido y se han puesto a disposi-
ción de la comunidad educativa. Está en marcha la
compra de 800 nuevos equipos informáticos, que
van a llegar entre finales de abril y principios de
mayo, y la semana que viene vamos a poner en
marcha también, se lanza el expediente para la
adquisición de 5.000 nuevos equipos informáticos. 

El departamento va a elaborar unas instruccio-
nes que den orientaciones, garantías y respaldo a
los centros y al profesorado en las actuaciones
educativas que deben realizarse en estas últimas
semanas del curso, y con este fin hay un equipo de
profesionales de los diferentes servicios del Depar-
tamento de Educación. Como digo, se constituyó
un grupo de trabajo para concretar esas instruccio-
nes que se van a ir trasladando a los centros una
vez reanudemos la actividad docente. Hay que
tener en cuenta que esta semana no era una semana
docente en nuestra Comunidad, por lo que digo
que se van a trasladar una vez que se reanude la
actividad docente.

Los responsables del departamento han destaca-
do que se mantiene la duración del curso escolar y
que no se va a extender más allá del mes de junio.
Y al respecto de cómo cerrar el curso escolar, nues-
tra propuesta es unir los dos cursos, este y el próxi-
mo, procurando así favorecer la igualdad de opor-
tunidades. La idea es configurar currículos
conjuntos de un curso con otro, dejando fuera, por
supuesto, lo que es cuarto de la ESO y segundo de
Bachillerato, que tendrían la EVAU, y de esta
manera, ya de manera presencial, se podrían hacer
los reajustes necesarios para evitar las desigualda-
des que ahora mismo estamos detectando que se
están produciendo. Es verdad que nuestra propuesta
contemplaba una evaluación provisional en este
final de curso, que se modificaría teniendo en cuen-
ta las calificaciones del curso siguiente a efectos
del expediente definitivo, pero tendremos que estu-

diar en profundidad la orden ministerial, que toda-
vía no ha sido publicada, para ver si esta evaluación
provisional puede o no tener encaje. En este senti-
do, tenemos algunas dudas, como bien ha traslada-
do el Consejero de Educación en su rueda de pren-
sa esta mañana. Como digo, tendremos que ver esa
orden ministerial cuando la publiquen para perfilar
esta cuestión. En todo caso, esta propuesta ha reci-
bido el apoyo de la Comisión Permanente del Con-
sejo Escolar de Navarra, que se reunió ayer.

En materia de cultura, como bien saben uste-
des, el ámbito cultural está siendo especialmente
afectado. Estamos teniendo contacto con agentes
del sector cultural, en el que han participado perso-
nas en representación de campos diversos, como
entidades y profesionales de las artes escénicas, de
la producción y exhibición audiovisual, compo-
nentes de la plataforma del libro, gestores cultura-
les y de exposiciones museográficas, o empresas
de restauración y patrimonio.

Estas reuniones, que siguen abiertas y que se
ampliarán, han servido para el intercambio de
información sobre la afección de la crisis provoca-
da por el COVID. Como les decía, para  nosotros
es importante medir el impacto que la crisis está
teniendo en todos los distintos sectores, lo que nos
está sirviendo para analizar propuestas que se con-
cretarán en medidas a partir del periodo de
 desescalada.

El Departamento de Cultura informa puntual-
mente a los agentes que ejercen de interlocutores
en estos encuentros de las medidas que se van
tomando en materia fiscal, financiera, laboral, que
aprueban tanto el Gobierno de España como el
Gobierno de Navarra, y ha habilitado, además, un
contacto directo para poder resolver las dudas que
les puedan surgir. Hay un teléfono al que pueden
llamar y se les aclaran las dudas.

El sector cultural se enfrenta, sin duda, a una
gran incertidumbre al no saber todavía cómo,
cuándo y de qué manera se reanudarán las activi-
dades y se reabrirán los diferentes espacios y las
dotaciones culturales. En todo caso, trabajamos ya
para la siguiente fase, en coordinación, por supues-
to, con las directrices que se van marcando desde
el Departamento de Salud. Nuestra intención en
estos momentos es que los programas culturales
que organiza la Dirección General de Cultura se
mantengan dentro del periodo estival, por supues-
to, siguiendo las indicaciones sanitarias oportunas.
Readaptaremos la programación en función de las
medidas de distanciamiento social que se vayan
adoptando, con la intención de incluir a más crea-
dores, artistas y compañías navarras, y con la posi-
bilidad de modificar las fechas inicialmente previs-
tas, como es el caso de Kultur, que se  desarrollará
en los meses de agosto y septiembre en lugar de
comenzar en junio, como venía siendo habitual.
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Siempre tomando las medidas de distancia social
que nos plantean desde el Departamento de Salud.

Consideramos que estos programas, como Lan-
darte, el Festival de Olite, el Ciclo de Órgano, la
Semana de la Música Antigua de Estella o Kultur,
fortalecen el tejido cultural de la Comunidad y
contribuyen a su vertebración al  desarrollarse en
poblaciones de diferentes tamaños y zonas. 

Además, el Gobierno de Navarra, a través de la
Fundación Baluarte y la empresa pública NICDO,
estudia nuevas condiciones para facilitar al tejido
cultural navarro la posibilidad de programar en
escenarios como Baluarte y el Navarra Arena, y
promoverá una mayor presencia de entidades y
artistas navarros en la programación de la Funda-
ción Baluarte.

En cuanto a las convocatorias de subvenciones
en el ámbito cultural, se están ajustando las bases
de las correspondientes a este año para tener más
en cuenta los procesos de generación, creación y
preproducción de los proyectos en lugar de otras
fases como es la exhibición, la puesta en escena o
el rodaje, dadas las previsibles dificultades para
poder  desarrollar este tipo de actividades.

Una parte de las acciones del departamento se
está  desarrollando en colaboración con otros orga-
nismos y con otras Administraciones Públicas. Se
incluye en este trabajo la firma en próximas fechas
de un convenio con el Gobierno de Aragón para la
promoción del patrimonio y el intercambio de
acciones culturales entre ambas comunidades autó-
nomas. Del mismo modo, y de la mano de otros
departamentos, se fomenta que la cultura tenga en
cuenta nuevas iniciativas para unir el patrimonio,
el turismo y el paisaje como generadores de
 desarrollo local, al que puede unirse también
 Desarrollo Local con la promoción de productos
locales.

El Departamento de Cultura y Deporte, en
coordinación con la Federación Navarra de Muni-
cipios y Concejos, trabaja en una serie de reco-
mendaciones destinadas a las entidades locales
debido a su importancia en la promoción, progra-
mación, divulgación cultural y deportiva. El depar-
tamento está diseñando un paquete de medidas
específicas en colaboración con Hacienda y en
función de las directrices sanitarias, que recoge
propuestas trasladadas por los agentes, como cam-
pañas de comunicación para recuperación de hábi-
tos y demandas culturales por parte de la ciudada-
nía, campañas para la revitalización del mecenazgo
cultural o la aplicación de bonos culturales para
favorecer la adquisición de bienes como libros o
música, o para el acceso a actividades espectáculos
como conciertos, obras de teatro, museos, exposi-
ciones o monumentos de patrimonio.

Ayer hubo una reunión en la conferencia secto-
rial de cultura convocada por el ministerio, en la
que se trasladó al Ministro, además de las medidas
adoptadas por Navarra, una serie de propuestas
para reducir el impacto económico provocado por
la crisis y para el fortalecimiento de los profesio-
nales del sector. Así, es verdad que Navarra se
sumó al pacto de Estado por la cultura que ha plan-
teado el ministerio, teniendo en cuenta que ha de
haber más concreciones para que no se quede en
algo más que en una mera declaración de intencio-
nes. Además, se planteó que la cultura debe ser un
eje transversal que debe trabajar junto con ámbitos
y competencias de otros ministerios, y ha pedido
que se contemple como un recurso a proteger con
los superávi ts económicos de las entidades locales. 

También se ha trasladado que se mida la efecti-
vidad para el sector de las medidas en materia fis-
cal y laboral, como los ERTE, la dotación de liqui-
dez y la protección al  desempleo, y que se
mantengan más tiempo, dadas las características
que afectan a los y las profesionales de cultura. Se
ha considerado que una de las líneas de actuación
prioritaria es la del fortalecimiento del sector para
que pueda afrontar esta crisis y no le ocurra como
en la pasada, de la que salió frágil y debilitado.
Para ello ha propuesto que deberían darse avances
en la profesionalización del sector, en la aproba-
ción del estatuto del artista y en el reconocimiento
de las profesiones vinculadas a la cultura para
dotarla de una estructura clara y consolidada, y se
trasladó también la necesidad de que se dé un
apoyo a la internacionalización de los agentes cul-
turales, facilitando y apoyando el acceso a las con-
vocatorias de ayudas de la Unión Europea.

En el ámbito deportivo, de manera similar al
ámbito cultural, las medidas económicas, fiscales y
laborales adoptadas por el Gobierno de Navarra
dan cobertura a los y las profesionales y entidades
del deporte. El sector también se enfrenta a la
incertidumbre de conocer cuáles van a ser las con-
diciones en las que se realizará el regreso a la prác-
tica deportiva en sus distintas vertientes, ya sea en
la modalidad competitiva como en la recreativa o
en la de considerarla como salud.

Las subvenciones deportivas, puesto que están
sujetas al calendario deportivo y no al año natural
y, por lo tanto, están ya en vigor, serán modifica-
das para ampliar los plazos de ejecución de la acti-
vidad subvencionada y permitir que se puedan
celebrar fuera del plazo que contemplaba la convo-
catoria. Se han mantenido contactos con los clubes
más representativos y de mayor categoría y tam-
bién con las federaciones deportivas para conocer
sus preocupaciones pues, como les decía, es
importante medir para poder tomar medidas en los
próximos meses. A todos ellos se les ha recordado
los servicios de los que disponen los y las deportis-
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tas para ayuda en período de confinamiento, tanto
deportiva como psicológica, a través de los profe-
sionales del Centro de Investigación y Medicina
Deportiva, como también a través del acuerdo sus-
crito entre la Fundación Miguel Induráin y el Cole-
gio Oficial de Psicólogos de Navarra.

Respecto a los datos de Interior, se ha constitui-
do un comité de coordinación de emergencias para
reforzar la coordinación y abordar posibles necesi-
dades relacionadas con nuevas infraestructuras
sanitarias si fuera preciso, así como el reparto de
material de protección y de alimentos. Además,
tanto Policía Foral como Bomberos y personal de
Protección Civil pueden alojarse fuera de sus
domicilios, si lo precisan, para poder aislarse y
proteger también a sus familias. 

En cuanto al 112, han aumentado ligeramente
las llamadas en Semana Santa, si bien no se ha lle-
gado a las 30.000 ningún día, y entre el 9 y el 13
de abril se han atendido 11.673 en total, de las que
615 estaban relacionadas con el COVID. En estos
días de Semana Santa se ha identificado a 3.149
personas, y se ha denunciado administrativamente
a 316 y penalmente a 26. Ha habido 14 accidentes
atendidos. Se han intensificado los controles de
carretera; el día 8, miércoles, fue el que más vehí-
culos se controlaron, con un total de 913. Se han
denunciado numerosos intentos de desplazamiento
a segundas residencias.

Por parte del Servicio de Bomberos se siguen
realizando traslados de pacientes con COVID, se
ha colaborado en la puesta en marcha de recursos
como hoteles para pacientes, traslado de camas
para mayores o también reparto de comida. 

Y voy concluyendo con datos de la labor comu-
nicativa que está haciendo el Gobierno. Hemos
ofrecido cincuenta y siete ruedas de prensa relacio-
nadas con el COVID, además de reportajes, entre-
vistas,  desayunos con medios, declaraciones. Tene-
mos una web específica con toda la información y,
además, datos abiertos que ponemos a disposición
de la ciudadanía, y preguntas y respuestas para
resolver dudas. Eso, añadido a toda la comunica-
ción interna que hacen los departamentos con los
sectores, con agentes que son de sus áreas y con
los que se mantiene una comunicación, como digo,
fluida, y, por supuesto, aquí estamos y estaremos
para responder ante el Parlamento. Por lo tanto,
trabajamos en la gestión, informamos con total
transparencia y contamos la realidad en cada
momento, además de todas las medidas e iniciati-
vas que vamos adoptando. 

Concluyo reiterando la importancia y la necesi-
dad de que de esta crisis salgamos haciendo comu-
nidad, construyendo en común, y colaborando
también con otras comunidades, con el Gobierno
de España, y apoyando una Europa social que esté

a la altura de este momento de enorme dificultad y
cuya magnitud y consecuencias aún nadie es capaz
de dimensionar.

El Gobierno de Navarra está gestionando, pero
también está planificando el medio y el largo plazo
y, como he señalado, trabajando ya en un plan de
reactivación que liderará el Gobierno y que espere-
mos que cuente con la aportación de la sociedad
navarra para que sea el mejor plan posible para un
escenario inédito del que estoy segura de que sal-
dremos reforzados, habiendo aprendido, mejoran-
do, porque las crisis son también oportunidades
para el impulso, la innovación y la renovación.
Muchas gracias, eskerrik asko.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias a usted, señora Presidenta. Si les
parece, vamos a comenzar con los turnos de inter-
vención de los portavoces, en orden de mayor a
menor. Les recuerdo que para la primera réplica
disponen ustedes de un tiempo máximo de diez
minutos. Por lo tanto, en primer lugar, por el
Grupo Parlamentario Navarra Suma, tiene la pala-
bra su portavoz, el señor Esparza Abaurrea.

SR. ESPARZA ABAURREA: Buenos días y
muchas gracias, señora Presidenta. Fernando, Ana,
Pepe, Jesús, Carmen, Mari, María, Nicolás, Josefa,
Segundo, Ignacio son solo los nombres de algunos
de los fallecidos por coronavirus en Navarra, a los
que en mi nombre y en el nombre de mi grupo par-
lamentario quiero rendir homenaje. No son esta-
dísticas, no son números, son personas, muchas de
ellas, además, en una edad avanzada, con familias,
con amigos, en ocasiones con una vida dura detrás,
con ilusiones, con planes, con  deseos por cumplir.
Por todos ellos, para todos ellos y para todas ellas,
nuestro corazón está de luto. Descansen en paz.

Señora Presidenta, no está contestando a lo que
se le pregunta. Esto no es lo que hemos acordado.
Yo no sé si le tengo que leer o se tiene que leer
usted todas las preguntas que, desde luego, mi
grupo parlamentario le ha hecho, no sé, si me dan
tiempo se las leo, el problema es que no tendré
tiempo, pero, desde luego, usted contesta a lo que
le interesa, no contesta a una serie de cuestiones
que para  nosotros son relevantes y parece que esto
es una rueda de prensa, porque eso es lo que nos
estamos encontrando. Fíjese el grado que aquí nin-
gún grupo parlamentario le ha preguntado a usted
por el Canal de Navarra. Fíjese, en fin, si para mí
el Canal es algo relevante. Nadie le había pregun-
tado por el Canal de Navarra porque habíamos
quedado entre todos en que lo primero y de lo que
estábamos hablando y de lo que íbamos a hablar
era de la crisis, de la emergencia sanitaria que esta-
mos viviendo en Navarra. Si vamos a hablar de
todas las áreas se nos advierte y, a partir de ahí,
abrimos la actividad en el Parlamento. 
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Los navarros, como el resto de los españoles,
llevamos casi cinco semanas en nuestras casas,
respetando disciplinadamente, porque esa es la
realidad, las medidas que se han impuesto por el
Gobierno, y estamos, yo creo, y esa es la verdad
también, viendo con impotencia cómo nuestros
dirigentes siguen improvisando: un día decimos
una cosa, la semana siguiente decimos la contraria.
Un Gobierno que ante una situación gravísima, yo
no niego que también compleja, tremendamente
compleja, está dando bandazos de forma perma-
nente. Eso es lo que estamos viendo desde casa y
lo que están viendo todos los ciudadanos desde
casa. Un Gobierno que no está coordinado, desco-
ordinado. Un Gobierno que ha proporcionado
información errónea, porque esta es la realidad e,
insisto, los ciudadanos siguen en casa confinados.
Un Gobierno que no da mensajes claros. Los ciu-
dadanos no saben a qué atenerse en algunas cues-
tiones, no saben si nuestros hijos van a volver al
colegio o no van a volver al colegio. Ese es un
ejemplo claro. No lo sabemos. Y esto no tranquili-
za ni genera confianza, y yo creo que esa es una de
las cuestiones fundamentales, y lo hemos dicho
aquí: hay que dar confianza, hay que trasladar cer-
tezas, hay que trasladar seguridad, y el Gobierno
no está haciendo eso, llevamos diciéndoselo
mucho tiempo, no se ha actuado con la anticipa-
ción necesaria, se va a remolque de la realidad, no
tienen ningún plan, por mucho que usted nos cuen-
te aquí, porque no tienen ningún plan, y siguen
hablando mucho… Luego hablaré de las cincuenta
y siete ruedas de prensa porque parece que, en fin,
hay un detalle que deja muy clara la realidad de
esas cincuenta y siete ruedas de prensa. Pero cin-
cuenta y siete ruedas de prensa ¿para decir qué?
Porque, claro, si en cincuenta y siete ruedas de
prensa no somos capaces de decir el número exac-
to de fallecidos que hay en Navarra me parece que
con eso estamos diciendo todo del nivel de las cin-
cuenta y siete ruedas de prensa.

Afortunadamente, los contagios están bajando;
afortunadamente, el número de personas curadas
está subiendo y, desde luego, yo creo que eso es un
motivo de alegría para absolutamente todos los
que estamos aquí, para el conjunto de la sociedad,
porque eso nos ayuda a ver la salida a este túnel y
a esta situación. Pero llevamos cinco semanas en
casa, obviamente, es lo que tenía que pasar.

Desde el principio les hemos ofrecido nuestro
apoyo. Hemos hecho propuestas, en algunos casos
han tenido que reaccionar. Usted hablaba de los
autónomos, en fin, ya tenemos el debate la próxi-
ma semana, pero, lógicamente, cuando las cosas
no funcionan o vemos que hay cosas que no fun-
cionan, nuestro deber y nuestra responsabilidad es
decirlo y es denunciarlo, aunque no les guste, y yo
ya sé que no les gusta, pero lo tenemos que decir.
A mí también me gustaría —el otro día salía el

nombre— que aquí se hubiera actuado como en
Portugal, ojalá, porque entonces seguramente
nuestro discurso tendría que ser otro. Ojalá, pero,
lamentablemente, no ha sido así. 

Y usted ha dicho que el Departamento ha sabi-
do responder. Bueno, yo le digo que los profesio-
nales del departamento han sabido responder, yo
creo que el Gobierno no está respondiendo, esa es
la realidad, y las cincuenta y siete ruedas de pren-
sa, en fin, pues lo que le decía, porque, claro, ayer
nos levantamos conociendo que en las cifras del
número total de fallecidos que ustedes han estado
proporcionando no se estaban contabilizando las
muertes por coronavirus con resultado positivo de
las residencias. Yo no lo entiendo, no sé qué expli-
cación hay, y usted no puede dar una media veró-
nica aquí y dedicarle treinta y tres segundos a ese
tema, no, porque es un tema tremendamente rele-
vante, tremendamente serio, es gravísimo. Es gra-
vísimo además porque a  nosotros se nos ha enga-
ñado, porque lo preguntamos expresamente hace
unas semanas y se nos dieron dos largas cambiadas
y no se nos dijo la verdad, y viendo lo que estamos
viendo, pues, claro, esto pinta que también está
ocurriendo con el número de positivos. Voy a dar
un dato. Antes de ayer, en la zona básica de Baztan
el número acumulado de casos positivos de esa
zona que ofrecía el Departamento de Salud era de
treinta y nueve. Desde el miércoles sabemos que
en la residencia de Elizondo hay setenta y siete
residentes positivos y trece trabajadores positivos.
Vuelven a no encajar los números. O sea, a
 nosotros dígannos, díganselo a los ciudadanos,
cuántos positivos hay en Navarra, cuántos falleci-
dos por coronavirus hay en Navarra, cuántas per-
sonas están con síntomas. Vamos a decirlo. El
ministerio siempre ha dicho que el dato oficial que
daba corresponde a los fallecidos a los que se les
había hecho la prueba con PCR, ese es el dato que
estaba dando la Consejera de Salud, pero nunca la
Consejera de Salud dijo que ahí no había incluido
a los que habían fallecido en las residencias de
ancianos. Nunca se dijo. ¿Cómo nos puede usted
pedir confianza después de esta realidad?

Otro tema. Los EPI. Siguen llegando quejas de
profesionales. Yo no sé si a ustedes les llegan las
quejas de los profesionales, porque parece que no.
Profesionales sanitarios y sociosanitarios que no
disponen de equipos de protección. El 27 de febre-
ro fue el primer caso en Navarra, hoy es 17 de
abril, han pasado cuarenta y ocho días. Cuarenta y
ocho días después hay profesionales sanitarios y
sociosanitarios que no tienen los materiales de pro-
tección, que no disponen de EPI. Falta material, se
están lavando batas  desechables, señora Consejera,
no sé si se ha enterado o no, pero se están lavando,
se están reciclando mascarillas, y hay profesiona-
les que están utilizando, y no se asusten, bolsas de
basura por no disponer de batas impermeables. Esa
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es la realidad que se negaba aquí en el Pleno de la
semana pasada. Esto es real, está ocurriendo en
nuestro sistema sanitario, y eso no es aceptable.

Los test. ¿Cómo puede justificar usted, señora
Chivite, que hasta hace dos días el Gobierno no
hubiera dado un paso para poder contar con otros
centros que podían haber estado realizando PCR?
¿Es consciente de lo que supone ese tiempo perdi-
do o no? Podrían haber estado realizando mil PCR
diarias y ustedes hicieron caso omiso de ese ofreci-
miento. Pero fíjese, para tramitar la necesaria soli-
citud de acreditación por el Instituto Carlos III los
centros necesitan la autorización de su departamen-
to, ¿verdad, señora Consejera? Ha tardado ocho
días en responder. ¿No era urgente?, ¿que tengamos
la posibilidad de hacer más test en Navarra no es
urgente? ¿Ocho días para responder?, ¿cómo se jus-
tifica esto?, ¿cómo se justifica que teniendo medios
desde el inicio no se hayan puesto a disposición del
conjunto de los ciudadanos? Usted presume de la
colaboración público-privada, es verdad que sí se
han utilizado recursos asistenciales públicos y pri-
vados, pero no se han utilizado los test, esa es la
realidad. ¿Cuántos contagiados podríamos haber
evitado si hubiéramos hecho test desde el inicio,
como se les dijo por activa y por pasiva? ¿Cuántos?
Porque estamos hablando de eso.

Pero si hay algo tremendamente preocupante
tiene que ver con las residencias, residencias de
mayores y residencias de discapacidad. Yo sigo sin
entender por qué han tardado tanto en actuar, no lo
entiendo. Supongo, en fin, que de esa autocrítica
que ustedes a veces dicen que hacen pero que
nunca aterriza en nada en concreto, no tendrán
empacho en reconocer que el material de protec-
ción ha llegado tarde, que los test han llegado
tarde, que los recursos intermedios han llegado
tarde, que el coordinador asistencial de salud ha
llegado tarde, que el protocolo que aprobaron no
es el que nos ayudaba para proteger a las personas
porque lo tuvieron que cambiar.

Se me acaba el tiempo y voy terminando. Yo lo
que quiero, señora Presidenta, es que nos diga,
además de responder a las preguntas que le había-
mos hecho, cuándo vamos a tener el material de
protección adecuado para que todos los trabajado-
res sanitarios y sociosanitarios en Navarra para
puedan trabajar de forma segura, cuándo se van a
hacer las pruebas diagnósticas a todos los residen-
tes y trabajadores de las residencias y centros de
discapacidad, para cuándo vamos a tener concluida
esa labor que es fundamental, cuándo va a haber
mascarillas para todos los ciudadanos, cuándo va a
alcanzar Navarra la máxima capacidad de realiza-
ción de PCR contando con todos los centros públi-
cos y privados, cuándo vamos a tener, señora Pre-
sidenta, una planificación económica para el año
2020, porque es obvio que se va a tener que reha-

cer económicamente la realidad presupuestaria de
la Comunidad Foral de Navarra, cuándo vamos a
tener esa foto, porque Navarra, efectivamente,
como se lo dijimos hace tres semanas, necesita un
plan de reactivación económica y social. Si están
trabajando, bienvenido sea. Los agentes económi-
cos y sociales también se lo estaban diciendo, hace
semanas que les dijimos que se tenían que haber
puesto a trabajar en ese plan.

Yo lo que le pido, y ahora sí termino, es que
tome la iniciativa, que no espere a lo que le digan
desde Madrid para actuar, señora Presidenta, no
espere a eso, que todavía queda mucho trabajo por
hacer. Le volvemos a tender la mano, hemos apo-
yado todas y cada una de las medidas que ha traído
aquí, todas y cada una de ellas. En breve le trasla-
daremos nuevas propuestas, no tenga ninguna
duda, y yo lo que espero es que de una vez cuente
con  nosotros, señora Presidenta. Hasta ahora no
nos ha escuchado, hasta ahora ha despreciado al 40
por ciento de este Parlamento. Usted habla de
construir en común. Sí, efectivamente, total y
absolutamente de acuerdo, señora Presidenta, pero
desde la verdad, desde la certeza, desde la confian-
za y desde la lealtad. Nada más y muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Gra-
cias a usted, señor Esparza. Turno ahora para el
Grupo Parlamentario Partido Socialista de Nava-
rra. Por diez minutos como máximo, señor Alzó-
rriz, tiene usted la palabra. Cuando quiera.

SR. ALZÓRRIZ GOÑI: Gracias, Presidenta.
Buenos días. Gracias, Presidenta del Gobierno de
Navarra, buenos días, señores y señoras Parlamen-
tarias, Consejeras del Gobierno de Navarra. ¡Qué
gran trabajo! Estamos todos y todas orgullosos de
la labor que ustedes están realizando. El conjunto
de la sociedad navarra está agradecida por la labor
que se está realizando con dedicación infinita, con
los recursos que se tienen, muchas veces escasos,
para una pandemia que nadie conocía, ni su direc-
ción ni cómo atajarla. Por lo tanto, muchas gracias,
especialmente a ustedes. Y, por supuesto, reitera-
mos nuestro pésame y recuerdo a las familias de
las personas fallecidas por el coronavirus y, por
supuesto, el apoyo a sus familias, y también envia-
mos fuerza y ánimo a quienes siguen contagiados
y contagiadas por el virus. Cada día es un paso
hacia delante para que todos y todas podamos vol-
ver a nuestra rutina habitual. Insistimos en el reco-
nocimiento por el trabajo incansable al personal
sanitario, a las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad,
Protección Civil, personal de limpieza y cuantos
profesionales trabajan para sustentar todas las
necesidades que esta sociedad tiene.

En un Estado democrático como el nuestro, los
poderes se distribuyen entre el Ejecutivo, el Legis-
lativo y el Judicial. Dentro del nuestro, que es el
Legislativo, nos corresponde el control al Gobier-
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no. En estos momentos de crisis social, sanitaria y
económica, creo que el Gobierno ha estado a la
altura de la transparencia, la información, el diálo-
go y el acuerdo que se puede requerir en esta situa-
ción. Seguro que alguien puede pensar que no es
suficiente, que no se han dado los datos que se
piden, que no han sido todas las actuaciones que se
requerían y las necesarias, etcétera, y en algunos
casos la Presidenta lo ha asumido y ha rectificado
rápidamente conforme a las necesidades que
requería la nueva situación, y, sobre todo, esto lo
pensará a nivel político quien más allá de apoyar y
buscar soluciones conjuntas lo hace para buscar
rédito político.

La solicitud de información es necesaria, obli-
gatoria e imprescindible, exigir datos que escapan
del principal foco de atención de la crisis del
COVID-19 puede hacernos caer en el error de
ralentizar la principal labor que hoy en día debe
realizar el Gobierno, que es poner y dotar princi-
palmente a los servicios públicos sociales y econó-
micos de recursos humanos para combatir de una
manera efectiva y eficiente la pandemia. Señores y
señoras Parlamentarias, todos los días —lo ha
dicho la Presidenta, repito, señor Esparza, que
usted parece que no se da cuenta— este Gobierno,
liderado por María Chivite, está realizando ruedas
de prensa, cincuenta y siete, para informar al con-
junto de la ciudadanía, incluidos ustedes, de las
medidas a tomar, de la situación en tiempo real, de
las necesidades existentes, de la previsión a futuro
en la medida de las posibilidades, ya que este es un
virus desconocido para todos, pensaba yo, pero
parece ser que no para todos, porque el portavoz
de Navarra Suma habla de cuestiones que nadie
sabe pero que parece que él sí.

Esa información es pública y accesible para
todos los navarros y navarras. ¿Conoce usted el
portal de transparencia, señor Esparza, ese que está
puesto en marcha por parte del Gobierno de Nava-
rra? ¿Usted lo mira?, ¿usted lo ve? Pero no solo
eso, semanalmente los portavoces parlamentarios
somos partícipes de reuniones temáticas con los
diferentes Consejeros y Consejeras en las que se
nos informa de las actuaciones del Ejecutivo de
manera transparente, directa, con posibilidad de
debatir y realizar aportaciones. Por eso en ocasio-
nes me pregunto si la solicitud de información
tiene como objeto crear dudas sobre las actuacio-
nes realizadas para crear dudas sobre las decisio-
nes tomadas más que para modificar conductas o
para realizar propuestas a posteriori. Por más que
se informa, se trasladan una serie de datos que se
cuestionan o que son cuestionados sistemática-
mente por algunos partidos. ¿Qué pretende usted
en este caso y más concretamente, señor Esparza?
¿Cuándo va a anteponer las necesidades del con-
junto de la ciudadanía navarra a las suyas propias
o a las de su partido? ¿Qué bandazos está dando el

Gobierno? ¿Usted lo que pretende es que el
Gobierno adivine el futuro sin tener en cuenta a los
expertos sanitarios y económicos para tomar las
decisiones más correctas en beneficio del conjunto
de la ciudadanía? ¿Usted cruza los datos de Salud
y Derechos Sociales, señor Esparza, o viene usted
aquí a mentir sistemáticamente sobre ellos? ¿Sabe
desde cuándo el Departamento de Derechos Socia-
les está facilitando la cifra de muertos en las resi-
dencias? Desde el 27 de marzo. Usted y su partido
los podían haber sumado, triste suma, pero no lo
hicieron. ¿Sabe desde cuándo el ministerio obliga
a decir esos datos? Desde el 8 de abril, doce días
después de que el Gobierno de Navarra ya los
pusiese. Nuevamente y tristemente utilizando a los
muertos. ¡Qué triste!

No es cierto el dato que usted ha dado de Eli-
zondo. Ya me dirá de qué fuente le viene, pero no
es cierto. Navarra ha hecho ocho veces más test en
las residencias de la tercera edad que al conjunto
de la población navarra. Hace dos días el Gobierno
de María Chivite aprobó uno de los paquetes de
medidas más importantes para los y las autónomas
de Navarra, que ya se venían trabajando desde
hace tiempo. Se van a beneficiar más de cuarenta y
siete mil personas y familias que han tenido que
cesar sus negocios o han visto cómo sus ingresos
se han reducido como mínimo un 30 por ciento
respecto a su media mensual. El Gobierno de
Navarra ha sido puntero en todo el país con esta
decisión, y lo ha hecho, tal y como lo confirmó la
Consejera de Hacienda y como ha dicho hoy la
Presidenta, de la mano y con el acuerdo de todos
los grupos parlamentarios, incluidos EH Bildu y
Navarra Suma, con lo cual agradecemos esa labor
que se ha realizado para aglutinar el conjunto de
las propuestas del arco parlamentario en la toma de
decisiones del Gobierno. Así que creo que esto
muestra la voluntad de ser transparentes y de gene-
rar confianza por parte del Gobierno de Navarra.

El Gobierno ha vuelto a dialogar y consensuar
un decreto que beneficia al conjunto de la ciudada-
nía, en el que han participado, como he dicho,
todos los grupos. Señora Presidenta, ese es el
camino. La sociedad en su conjunto pide unidad,
que trabajemos juntos para buscar soluciones con-
juntas en las que todos y todas nos sintamos refle-
jados, que esas soluciones vayan en la dirección de
no dejar a nadie atrás, de cambiar las dinámicas de
la crisis del 2008 y sus prioridades, de prohibir
despidos, de comprometer una renta vital, de ayu-
dar a los autónomos y pymes, de ayudar a las enti-
dades sociales, de cuidar de nuestro medio
ambiente, de ayudar a todo el mundo para que
pueda tener un techo bajo el que dormir y vivir, de
que las empresas tengan liquidez para afrontar el
presente y el futuro, de que las condiciones de
seguridad y salud sean las que protejan a los y las
trabajadoras, de que haya un diálogo social entre
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todos y todas, de dotar a la sanidad y a la educa-
ción públicas de los mejores profesionales y recur-
sos, de tener unas Administraciones Públicas que
nos protejan a todos y todas por igual.

Creo que hoy nuevamente la Presidenta ha sido
explícita en sus explicaciones y transparente en sus
decisiones. Ha vuelto a desgranar las medidas
tomadas, la situación real y las soluciones adopta-
das. Ha vuelto a evidenciar un diálogo permanente
con la sociedad y con los grupos parlamentarios,
ha vuelto a mostrar su actitud de escucha perma-
nente, de ser consciente de los problemas de la
sociedad navarra. María Chivite ha reconocido una
sensibilidad con los problemas de la gente y un
liderazgo sólido, capaz y real para dar respuesta a
los  desafíos presentes y futuros. Nuevamente ha
revelado un trabajo de equipo, una coordinación
con las medidas implementadas por el Gobierno de
España y de Navarra, una preocupación constante
por buscar soluciones conjuntas a problemas
comunes. Y ha reconocido fallos que se subsanan
lo más rápidamente posible, situaciones de merca-
do con los EPI, comunes en el conjunto de las
comunidades y países, que no es que no se quieran
comprar, es que no hay, cuando no se dan, y estu-
dio de medidas permanentes para un futuro que
palíen la situación que estamos padeciendo. Ha
contado, y lo ha dicho, con las entidades locales.
Todos los días se reúnen la Federación Navarra de
Municipios y el Gobierno para requerir y velar por
las necesidades que tienen las entidades locales.
Pero, señorías, en esta situación ni necesitamos ni
se requieren héroes, necesitamos empatía, infor-
mación veraz, humildad en la toma de decisiones,
diálogo y coordinación, participación y consensos.
No se necesitan exabruptos ni dudas ni generar
inseguridades ni cuestionar permanentemente las
decisiones tomadas, se necesita unidad, que no
uniformidad, se necesita diálogo, que no decálo-
gos, se necesita capacidad de escucha y no solo
que te escuchen. Se necesita asumir lo de otros y
no lo de uno solo.

Termino. Por tanto, escuchemos el clamor de
unidad que nos pide el conjunto de nuestra socie-
dad, trabajemos unidos y unidas para implementar
medidas que solucionen problemas, olvidémonos
de nuestros intereses personales y de partido y,
sobre todo, tomemos medidas que no dejen a nadie
atrás. Presidenta, señorías, quiero quedarme con lo
positivo, las personas que cada día superan la
enfermedad del coronavirus, con cautela se confir-
ma la bajada de hospitalizaciones y de ingreso de
pacientes en la UCI de Navarra; algo estaremos
haciendo. Ánimo y fuerza para seguir liderando
con eficacia y eficiencia esta crisis sanitaria global
que posteriormente también será una crisis social y
económica que tendremos que atajar entre todos y
todas. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Gra-
cias a usted, señor Alzórriz. Continuamos con la
portavoz del Grupo Parlamentario Geroa Bai, la
señora Barkos Berruezo.

SRA. BARKOS BERRUEZO: Eskerrik asko,
presidente andrea. Señora Presidenta, Consejeras,
en primer lugar, es un verdadero placer poder dar
las gracias, como hemos hecho en otras sesiones,
a la Presidenta y al conjunto del Gobierno, pero
especialmente a las mujeres que están dirigiendo
los dos departamentos que creo que de una mane-
ra más activa, necesariamente más difícil, están
haciendo frente a esta crisis, yo quiero darles las
gracias personalmente en nombre de mi grupo,
pero creo que también en nombre de la mayoría
incontestable de esta sociedad. La verdad es que
creo que frente a algunos apocalipsis que hemos
escuchado en esta sala y en algunas apreciaciones
a lo largo de todo este tiempo, la respuesta que
están teniendo los equipos que ustedes dirigen,
tanto en lo político como en lo administrativo y
en el capital humano que ustedes están dirigien-
do, merecen el reconocimiento expreso. Lo quería
hacer desde esta esta tribuna y hacerlo, además,
de manera expresa a ustedes. Consejeras, eskerrik
asko, yo creo, repito, que en nombre de la mayo-
ría incontestable de esta sociedad, a ustedes y a
sus equipos, con todas las dificultades, sin ningu-
na duda. 

Hoy vamos a hablar de muchas de ellas, yo
creo que con la mayor de las ambiciones, que es
la vocación de ayudar al Gobierno en esta crisis
que, es verdad, nadie conocía, nadie podía cono-
cer la dimensión en tiempo, en extensión de lo
que se nos venía encima. Y quiero también hacer
un apunte creo que muy importante en torno a la
sesión que estamos celebrando, porque estamos
celebrando esta comparecencia de la Presidenta
del Gobierno a petición de tolos los grupos del
Parlamento, en un formato, es verdad, excepcio-
nal, pero no es sino el cumplimiento de uno de
nuestros quehaceres fundamentales en la labor de
control al Gobierno como grupos parlamentarios,
como portavoces, que, quiero decirlo, porque no
sobra, parece que no sobra, llevamos haciendo
desde el principio de esta crisis, insisto, en un
formato excepcional, pero como corresponde a la
circunstancia excepcional. Y esto es importante
porque nos ha permitido tener de una manera más
o menos regular el relato de la acción del Gobier-
no ante el Parlamento y, por lo tanto, ante los
representantes legítimos de la ciudadanía navarra,
y al mismo tiempo estas sesiones nos han permi-
tido compartir con usted, Presidenta, y con su
Gobierno, y hacerlo además ante la opinión
pública, aquellas propuestas para tratar de superar
de la mejor y de la más pronta manera posible
esta crisis.
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Mi grupo parlamentario, Presidenta—entro ya
en materia de lo que ha sido esta sesión—, le pedía
una valoración de la situación, de la evolución de
la enfermedad en su letalidad y en su capacidad de
contagio cuando han pasado además ya más de
cinco semanas desde que se iniciaron digamos las
medidas más urgentes, las de confinamiento. Y lo
cierto es que la evolución de estos datos —luego
haré algún apunte sobre lo que nos ha remitido—
necesita hoy una explicación tan delicada como
exhaustiva. Sé que lo ha hecho, pero yo creo que
habrá que incidir y habrá que subrayar en torno a
lo ocurrido con esa diferencia que se ha producido
en pocas horas del número de personas fallecidas,
si hay una circunstancia de diferentes ratios esto
requiere que nos detengamos lo suficiente en la
explicación, con dos objetivos: primero, dar la
información más ajustada a la realidad y, segundo,
no dejar margen a quien está interesado en hacer
de este desfase un campo de batalla dialéctica y
anímica. El rigor en los datos es esencial si lo que
buscamos —yo no dudo de que lo buscamos— es
dar certeza, seguridad a la ciudadanía en lo que
podemos hacer, que no es otra cosa que en el rigor
de los datos que tenemos.

Bien, nos ha dado una explicación, pero, repito,
cuanto más apuntemos con la mayor de las delica-
dezas y exhaustividad en ese baile de cifras que se
ha dado, no tanto, es verdad, lo ha apuntado aquí,
en las cifras que se han conocido en Navarra, que
también ha habido una diferencia, como en las
órdenes de contabilidad que desde el ministerio se
han puesto como norma general y que nos han lle-
vado a unos desfases importantes, nos traen ahora
el eco a Navarra, lo han traído además a esta
sesión en el arranque del debate de los portavoces
parlamentarios y, por lo tanto, creo que estará bien.
Pero nos dice: contagios, estabilizados; las altas
hospitalarias en estos momentos están superando a
los ingresos, yo también diría cuidado, en fin, una
buena noticia con todo el cuidado, a ver, en estos
momentos y a día de hoy en el Estado ha habido
un pequeño repunte en contagios, seguramente,
quiero recordar, nos llevan por delante un día en lo
que es la vuelta a la actividad, un día por delante
por la circunstancia de las festividades en Navarra,
un día por delante en la vuelta a la actividad de los
sectores no esenciales, no digo que no sea una cir-
cunstancia que no haya que asumir, creo que en la
toma de decisiones la seguridad es el primer factor
y ha de ser el esencial, no es el único, hay otros
muchos, y en eso, Presidenta, le hemos acompaña-
do siempre, pero tengamos en cuenta que mañana
probablemente por esa misma circunstancia poda-
mos vivirlo o estemos asistiendo a que el ajuste de
los datos en el Estado simple y llanamente nos ha
llevado a que esa nueva contabilidad que se ha
hecho pública recientemente esté afectando. Por lo
tanto, yo creo que satisfacción porque las medidas

que se han tomado dan respuesta, tienen respuesta,
esto es importante, pero mantengamos la tensión,
con optimismo, pero mantengamos la tensión en
torno a la población con estas cuestiones.

Y luego nos ha dicho, yo le he entendido, si no,
luego me lo aclara, Presidenta, que van a intensifi-
car el control con los PCR y con los test que nos
han llegado desde el ministerio o que se han pro-
ducido con la llegada desde el ministerio, no sé si
esto lo va a explicar la Consejera, yo creo que será
interesante que lo conozcamos, porque el asunto
del control de los test yo creo que es absolutamen-
te crucial en la etapa que ahora hemos de acome-
ter, porque yo creo, Presidenta, que, sin dejar de
mirar a la urgencia, lo que toca ahora sin esperar
un segundo más es empezar a preparar la salida. Y
sin vocación de ser prueba piloto de nada ni de
nadie, yo creo que lo debemos ver así, trabajando
en el diseño de una salida real a la medida de las
oportunidades y de las necesidades de la sociedad
navarra, no solo porque a ella nos debemos, por
descontado, sino porque desde la mejor respuesta a
la sociedad navarra será como mejor aportemos al
conjunto de la respuesta global a la crisis. Si algo
nos está demostrando esta pandemia es que las res-
puestas no pueden ser uniformes, esa ha sido una
de las mayores debilidades de la respuesta global a
la crisis. Todos comprando en los mismos merca-
dos, todos compitiendo por la misma patente de
una vacuna, y además por la patente, ahí ya entran
en juego otras cuestiones, pero todos buscando
soluciones donde no había soluciones para todos, y
quizá hemos olvidado otras circunstancias que
luego analizaré. Yo no voy a decir, como el señor
Esparza, que desobedezca a Madrid, yo creo que
en lo que son competencias nuestras no tenemos
por qué desobedecer a nadie sino ejercer, pero sí le
dije desde el primer día, e insisto, que una cosa es
la coordinación y otra la inercia, y en la inercia no
debemos caer.

Respuestas como la soberanía aplicadas a con-
ceptos como el autoabastecimiento, porque, fíjen-
se, hemos sabido ahora que nuestra industria,
potente en tantos aspectos, no estaba preparada
para surtirnos de mascarillas, no digo ya respirado-
res. Respuestas como la danesa a la crisis salarial,
yo ya lo señalé y lo estamos viendo, no tenemos
capacidad para responder en tiempo y forma a tra-
vés de los ERTE, no, y lo veremos; respuestas
como la coreana, que sin esperar ni tan siquiera a
la Organización Mundial de la Salud, ahí aparecie-
ron unos valientes y yo quiero en este caso traerlos
aquí, decidió apostar por los test rápidos, los PCR,
incluso cuando la OMS iba por otra vía, y está
dando resultado en un confinamiento mucho más
humano y, sin embargo, con control. Les está fun-
cionando. Yo creo que son ejemplos en los que
podemos y debemos mirarnos, tenemos como
sociedad una cierta capacidad de agilidad y tene-
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mos que aplicarla en este caso. En definitiva, que
la iniciativa buscando respuestas en la medida de
nuestra responsabilidad primera sigue siendo, a
nuestro juicio, a juicio de Geroa Bai, el camino
que no debemos perder de vista.

Por cierto, un apunte. No me puedo creer que
haya pasado ya tanto tiempo. Bueno, como cuento
con cierto margen, Presidenta, que nos lo ha pro-
metido y, además, ya lo ha ejercitado anteriormen-
te, bien, un apunte: nos dice, Presidenta del
Gobierno, que en turismo estamos ya en una estra-
tegia pero estamos esperando a ver cómo reaccio-
na el turismo a nivel del Estado. No, si no tiene
nada que ver el turismo navarro con el turismo del
Estado, es que es otra cosa, no representa una
dimensión tan importante de nuestro PIB, pero es
esencial, las características del turismo rural de
Navarra, turismo de pequeña escala, un turismo
que no cuenta tanto con la bonanza climatológica
como con la riqueza paisajística o gastronómica o
cultural… Es que precisamente es ahí donde insis-
to y digo que no hagamos un seguidismo o segui-
miento, que no sea inercia el eje de nuestra coordi-
nación.

Como ejemplo, nos dice también, en cohesión
territorial: Canal de Navarra. Es verdad, nadie le
había preguntado, pero yo sí le voy a decir que tan
importante como el agua, por ejemplo, y si hemos
de mirar a inversiones, es la banda ancha. Sabemos
cómo está viviendo la población navarra del Piri-
neo y Prepirineo esta crisis ante las carencias de
banda ancha, y habíamos avanzado mucho en los
últimos años. Inversiones en infraestructuras, estoy
de acuerdo, pero tan importante como el agua y en
según qué ámbitos y qué márgenes con una mayor
urgencia ante esta crisis, en este momento la
misma, no digo más, es la banda ancha. ¿Nos van
a anunciar inversiones en banda ancha ya? Bueno,
por supuesto, mirando, como digo, a esa especifi-
cidad. Por cierto, en Educación nos ha hecho una
reflexión en torno a esa propuesta del Gobierno de
Navarra. Yo le pregunto: ¿fue propuesta del Depar-
tamento de Educación a requerimiento del ministe-
rio? Me queda esa duda. Lo digo porque lo han
dicho hoy en una nota del Gobierno de Navarra.
¿A requerimiento del ministerio?

En cualquier caso, como digo, tenemos retos y
creo que es esencial que lo hagamos buscando el
mayor consenso posible, tanto en esta Cámara
como con los agentes sociales, y vamos entonces
al tan manido pacto, coordinación, sí, inercia, no.
Lo que tengo claro es que tenemos que ir a buscar
acuerdos con contenidos bien definidos. Y, por lo
tanto, Presidenta, lo que le estoy planteando está
muy lejos de nostalgias grandilocuentes y en blan-
co y negro, yo creo que tenemos que mirar que
para un reto como este no vamos a encontrar res-
puestas en el pasado, un consenso o un pacto, llá-

melo como quiera, y creemos que toca a la hora de
y nos ha avanzado ya que están diseñando una
estrategia de salida: primero, construir, con este
contenido, una alternativa al confinamiento;
segundo, definir cotas de soberanía adaptadas a los
riesgos de la globalización; en tercer lugar, debe
encaminarse de manera tan exigente como conven-
cida a una estrategia conjunta en el seno de la
Unión Europea, y, finalmente, debe enfrentarse a
los riesgos para la democracia en el siglo XXI y
que en esta crisis están quedando perfecta y dra-
máticamente retratados.

Alternativa al confinamiento que, en opinión
de Geroa Bai, tiene una primera condición inexcu-
sable, la seguridad de las personas, una premisa
que, lejos de ser una declaración bienintenciona-
da, en esta crisis se llama prevención —EPI—,
control —PCR y test— y atención asumible por
nuestra infraestructura sanitaria. Ese escalado creo
que es absolutamente esencial. Así que vamos a
centrar el consenso y el esfuerzo, también el polí-
tico, en responder a la necesidad de contar con
EPI, con mascarillas, con dispositivos de test y
control, y lo demás será una pérdida irresponsable
de tiempo.

Presidenta, si estamos en disposición…

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Seño-
ra Barkos, tiene que ir finalizando.

SRA. BARKOS BERRUEZO: Le iba a decir:
voy terminando, no sé. Presidenta, si estamos en
disposición de producir en Navarra PCR y test
rápidos para detectar el COVID-19, estaremos
dando un paso de gigante, y esa debe ser una de las
prioridades.

Consenso también en la salida a la severa crisis
económica que ya está aquí, es que ya está aquí,
como primera propuesta que mi grupo le hace, lo
hicimos desde el primer momento: liquidez en
manos del Gobierno, es decir, fondos públicos que
nos permitan definir las políticas económicas que
queremos marcar en la defensa de nuestra red
empresarial, pero sobre todo de las trabajadoras y
trabajadores de Navarra.

Consenso también para corregir, si no caeremos
de nuevo en los errores de 2008, las cuentas de
este año, empezando por la definición rigurosa del
escenario. Nos dice la Consejera de Economía y
Hacienda —hoy nos decía usted— que estamos en
una pérdida de nueve puntos de PIB, que si las
cosas, bueno, reaccionan de la mejor manera posi-
ble, estaremos en torno a un tres y pico por ciento
al término del año de caída de puntuación de PIB.
Creo que es, bueno, optimista, supongo que en el
rigor…, hemos pedido esa documentación, pero,
hombre, yo creo que habrá que revisar las cuentas,
esa apreciación o ese anuncio por parte de la Con-
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sejera no coincide con decir que no hay que hacer
una revisión de las cuentas.

Segunda razón para ese acuerdo.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Seño-
ra Barkos, por favor, tiene que finalizar ya.

SRA. BARKOS BERRUEZO: Sí. Definir un
nuevo marco —sí, voy a hacerlo muy rápido, Pre-
sidenta— de cuotas de soberanía adaptada a este
mundo. Miren, en la Navarra del siglo XXI, con un
PIB sostenido al 30 por ciento en la industria,
como región emergente en la UE y así reconocida,
¿tenemos que comprar mascarillas en China? Ya
entiendo en el volumen, pero ¿todas? Comprendo
que puede parecer una reflexión un tanto tosca,
pero, francamente, creo que da motivos para la
reflexión en torno a revisar nuestras políticas de
autoabastecimiento, y eso es un pacto no solo polí-
tico, es un pacto social, porque viene de repensar
nuestro sistema de producción, pero viene de
repensar también nuestro sistema de consumo, y
esto es muy importante.

Tercera, muy rápidamente: estrategia conjunta
frente a la crisis en el seno de la Unión, lo tengo
clarísimo.

Y cuarta razón para ese acuerdo: la defensa de
la democracia frente a los ataques que esta crisis
está desnudando de una manera implacable, por-
que, francamente, ver enarbolar la bandera del
duelo de manera desmedida y frentista a quienes
negaron el duelo, por ejemplo, a las víctimas de la
dictadura franquista, a quienes negaron el duelo a
miembros de la conspiranoia…

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Seño-
ra Barkos, por favor, tiene que ir finalizando.

SRA. BARKOS BERRUEZO: … o a miem-
bros del Ejército en el accidente del Yak-42, a los
mismos que lo negaron el 11-M enarbolando la
bandera de la conspiranoia me parece que es
inaceptable. Creo que necesitamos, como digo,
pacto, acuerdo, no solo político, también social,
pero con contenidos y con esos contenidos, porque
solo eso nos permitirá una mirada al futuro. Y el
agradecimiento a la Presidenta por su flexibilidad,
gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Gra-
cias, señora Barkos. Ya ve que sí que estamos sien-
do bastante flexibles esta mañana, por cierto, por-
que las circunstancias así lo requieren. Turno
ahora, por diez minutos, para la portavoz del
Grupo Parlamentario EH Bildu Nafarroa. Señora
Ruiz Jaso, cuando quiera.

SRA. RUIZ JASO: Egun on guztioi. Ongi etorri,
presidente andrea, Osasun kon tseilari Induráin andrea
eta Maeztu andrea. Mila esker azalpenengatik.

[Buenos días a todos y a todas. Bienvenida,
señora Presidenta, Consejera de Salud señora

Induráin, y señora Maeztu. Muchas gracias por
las explicaciones].

Eta nik ere, lehenik eta behin: azken aste luze
hauetan gaixotutako guztiei, coronavirusak jota
hildako per tsona guztien familiei, gure doluminak
eta gure elkartasuna adierazi nahi diegu.

[En primer lugar, yo también quiero enviar
también nuestras condolencias y solidaridad a
todas las personas que en estas últimas largas
semanas han enfermado y a las familias de
todas las personas fallecidas víctimas del coro-
navirus].

A  tzo jakin genuenez, eta gaur ere eman diren
datuekin, 348 lagun dira konfirmatutako hildako-
ak, eta a tzoko datuen arabera 3.163 kasu aktibo
ditugu momentu honetan Nafarroan.

[Como supimos ayer, y con los datos que hoy se
han facilitado, los muertos confirmados son
348 y los casos que tenemos activos en Nava-
rra en este momento serían 3.163, según datos
de ayer].

Zenbaki horietatik haratago, esan da segur aski
ehundaka kasu gehiago direla konfirmaziorik gabe
sintomak dituztela gaixorik daudenak edo dagoe-
neko hil direnak. Eta segur aski gaixotasunaren
argazki osoa hartu beharko bagenu, datu horiek
oraindik ere larriagoak izango lirateke.

[Más allá de estas cifras, ya se ha dicho que
seguramente habrá cientos de casos más de
personas con síntomas sin confirmar, tanto de
personas enfermas como también de personas
fallecidas. Y seguramente, si tuviésemos que
hacer una fotografía global de la enfermedad,
esos datos serían aún más graves].

Kopuruez hizketan hasi naiz, eta ez naiz oso
kopuruzale, baina gaur honekin hasi naiz azkenean
irudi tzen zaidalako errealitate gordinaz jabe tzeko
beharra daukagula; eskubidea bai eta betebeharra
ere bai. Azken batean, argazki horien baitan eta
ezagu tzen ditugun datuen baitan hartu behar dire-
lako erabaki politikoak; eta horretatik haratago,
zenbaki ho tzetatik haratago, badirelako sufri tzen
ari diren per tsonak eta familiak.

[He comenzado hablando de cifras, aunque no
soy muy aficionada a ellas, pero he comenzado
de esta manera porque me parece que necesita-
mos darnos cuenta de cuál es la cruda reali-
dad; tenemos el derecho y también la obliga-
ción de hacerlo. Porque, en definitiva, las
decisiones políticas deben adoptarse en fun-
ción de esas fotografías y de los datos que
conocemos; y porque, más allá de todo ello,
más allá de los fríos números, existen personas
y familias que están sufriendo].

Nik ere egoeraren errepaso honetan –eta tristu-
raz esaten dut– ez nuke nahi gaurko eztabaida hau
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elkarri trasteak bota tzeko balio izatea. Uste dut ez
dela ona, baina uste dut zin tzotasunez hi tz egitea
toka tzen zaigula. Eta guk ere a tzo sorpresa ederra
hartu genuen pren tsaren bidez ezagutu genuenean
nola egiten zen datuen bilketa, eta zin tzotasun osoz
esan behar dugu. Eta uste dut herritarren parte
handi batek ere horrela jaso duela. Gardentasun
ariketa bat da a tzotik aurrera datuen bilketa nola
ematen den, eta uste dut hori ona dela. Baina hila-
bete eta erdi pasata egitea eta, azken batean,
Madrildik, Ministerioak agindu duelako, uste dut
ez dela bidezkoa. Eta uste dut herritarrek azalpen
bat behar dutela. Eta nik hori bera eska tzen dut:
azalpen bat.

[Yo no quisiera –y lo digo con tristeza– que
este repaso de la situación, este debate de hoy,
sirviera para lanzarnos los trastos a la cabeza.
Creo que no sería bueno, pero también pienso
que nos toca hablar con sinceridad. Y  nosotros
ayer nos sorprendimos mucho al enterarnos
por la prensa de cómo se hacía la recogida de
datos, y debemos decirlo con total sinceridad.
Y creo que una gran parte de la ciudadanía lo
percibió de la misma manera. La manera en la
que se recogen los datos desde ayer supone un
ejercicio de transparencia, y creo que eso es
algo bueno. Pero hacerlo pasado un mes y
medio y, en última instancia, porque así se nos
ha ordenado desde Madrid, desde el Ministe-
rio, creo que no es correcto. Y creo que la ciu-
dadanía precisa una explicación. Y eso mismo
es lo que yo solicito: una explicación]

Lehenago Nafarroako Gobernuko web ofizialean
“hildakoak” jar tzen zuen tokian inon ez zen zehazten
ospitalean hildakoak ager tzen zirenik soilik. Ku -
tsatutakoen kasuetan pen tsa tzen dut ku tsatutako kasu
guztiak har tzen zirela kontuan. Beraz, logika horrek
ere aplika tzen genion hildakoen kopuruari. Beraz,
uste dut honek azalpen bat eska tzen duela, gaur
Nafarroako Gobernuak, presidenteak, egin duen
aipamen soil horretatik haratago. Onartu behar dela
datuak par tzialtasunez ematen zirela, eta datuak, alde
batetik erresiden tzietakoak eta beste alde batetik
ospitaletan hildakoen kopuruak ematen direnean
errealitatearen desi txura tze bat egiten dela. Eta uste
dut hori ez dela ona eta ez dela bidezkoa, egoera
kalibra tzeko ere, erabaki politikoak har tzeko ere,
argazki osoa behar delako. Eta uste dut honek bene-
tan tarte handiagoa eska tzen duela presidentearen
erreplikan.

[Cuando anteriormente en la página web del
Gobierno de Navarra se señalaba «fallecidos»
no se especificaba en ninguna parte que solo se
refería a los fallecidos en hospitales. En el caso
de las personas contagiadas quiero pensar que
se contabilizaban todos los casos de contagio.
Así pues,  nosotros aplicábamos la misma lógi-
ca al número de muertes. Por tanto, pienso que

esto es algo que requiere una explicación, y
que no basta con la mera mención que ha
hecho hoy el Gobierno de Navarra en boca de
su Presidenta. Debe admitirse que los datos se
ofrecían de manera parcial y que, al facilitar
los datos de fallecidos en las residencias por
un lado y en los hospitales por otro, se estaba
deformando la realidad. Y creo que eso no es
bueno ni correcto, porque para calibrar la
situación, para adoptar medidas políticas, se
necesita una fotografía global. Y, de verdad,
pienso que esto es algo que requiere más espa-
cio en la réplica de la señora Presidenta].

Esan dugu behin baino gehiagotan: nafar jen-
dartea adinez heldua da, nafar jendarteari errespe-
tua sor zaio eta nafar jendarteak badauka eskubi-
dea gardentasunez hi tz egin dakion, datuak diren
modukoak, alarmismorik gabe, baina argi eta garbi
eta errealitatearen argazki osoa izateko.

[Ya lo hemos dicho más de una vez: la sociedad
navarra es mayor de edad, se le debe un respe-
to y tiene derecho a que se le hable con trans-
parencia, a que se le faciliten los datos tal y
como son, sin alarmismos pero de manera
clara, para que disponga de un retrato comple-
to de la realidad].

Esan dudan bezala, guk gaur nahiko genuke
denok zin tzotasun ariketa bat egitea, alderdikeria-
rik gabe –esan dut–, elkarri trasteak bota gabe,
baina gauzak garbi planteatuz, dialektika eraiki -
tzaile batean. Eta azkenean hortik abia tzen garene-
an, emai tzak ikusten ditugu.

[Como he dicho, nos gustaría que todos hoy
hiciésemos un ejercicio de sinceridad, sin par-
tidismos, sin tirarnos los trastos a la cabeza,
pero planteando las cosas con claridad, con
una dialéctica constructiva. Yendo por ese
camino vemos resultados].

Eta nik ere, hori esanda, balioan jarri nahi dut
bide hori, argitasunarena, negoziazioarena, elkarri
informazioa truka tzearena eta proposamenetan
aurrera egitearena, herenegun gobernuak onartu
zuen dekretuan gertatu dena. Eta nik uste dut hor
daukagula jorra tzeko bidea.

[Y dicho esto, yo también quiero poner en
valor la vía de la claridad, de la negociación,
la del intercambio mutuo de información y
avanzar en propuestas, que es lo que ha ocu-
rrido con el decreto que el Gobierno aprobó
anteayer. Creo que ese es el camino por el que
debemos transitar].

Hemen aipa tzen denean «uniformitaterik ez eta
batasuna bai», nik uste dut azken dekretu honekin
gobernua ohartu dela gainon tzeko taldeekin ere hi -
tz egin ahal dela eta negozia tzen ahal dela, eta
denok izan di tzakegula herritarron tzat onak diren
neurriak mahai gainean jar tzeko eta akordioen
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bidez eta elkarrekin. Zeren nik ez daukat zalan -
tzarik hemen gauden guztiok helburu berbera dau-
kagula, eta bada birusaren hedapenari aurre egitea
eta egoera hau, krisi hau, uzten ari den eta
aurreran tzean ere u tziko dituen ondorioak arin tzea.
Beraz, dekretuarekin bai autonomoen arloan, bai
larrialdietako lagun tzen banaketa irizpidean, bai
Kulturan donazioak onar tzeko kontuetan gure
ekarpenak jaso direla esan nahi dut, eta horrek ere
pozten gaituela. Azken batean, halako proposame-
nak ere baliagarriak direlako jendearen arazoak
konpon tzeko eta horrek izan behar du bidea.

[Cuando aquí se dice «uniformidad no; unidad
sí», creo que con este decreto último el Gobier-
no se ha dado cuenta de que se puede dialogar
y negociar con el resto de grupos, y de que,
mediante el acuerdo y la colaboración, todos
podemos tener medidas que plantear que sean
provechosas para la ciudadanía, mediante
acuerdos y cooperando. Porque yo no tengo
ninguna duda de que todos los que estamos
aquí tenemos el mismo objetivo, que no es otro
que el de hacer frente a la extensión del virus y
que se atenúen las consecuencias que esta
situación, esta crisis, está dejando y dejará.
Por lo tanto, quiero decir que en este decreto
se han recogido nuestras aportaciones en cues-
tiones como los autónomos, los criterios de
reparto de ayudas para urgencias o la acepta-
ción de donaciones en Cultura, y que eso nos
alegra, porque, en definitiva, esas propuestas
también son beneficiosas para resolver los pro-
blemas de la ciudadanía, y ese debe ser el
camino].

Dicho esto, voy a centrar la segunda parte de
mi intervención en los temas que previamente tras-
ladamos a la Presidenta, algunos de los cuales se
han tratado sucintamente y otros prácticamente no
se han abordado.

En primer lugar, preguntábamos por la vuelta a
la actividad de sectores económicos no esenciales,
que ha supuesto que miles de trabajadores y traba-
jadoras hayan vuelto a lo largo de esta semana a
sus centros de trabajo de manera presencial. Pre-
guntábamos si compartía el Gobierno de Navarra
que en las condiciones actuales se tomara esta
decisión que ha sido adoptada desde Madrid. Si
consideraba el Gobierno de Navarra si los trabaja-
dores y trabajadoras disponían en los centros de
trabajo de las garantías suficientes para, en condi-
ciones de salud y de protección, poder ejercer esas
tareas. Preguntábamos también cuáles eran los cri-
terios de reincorporación de salud laboral y si el
Instituto de Salud Pública y Laboral va a tener
capacidad para ordenar en un momento dado el
cese de actividad de alguna empresa o de algún
centro de trabajo si no se cumplen las medidas

necesarias. Bueno, yo creo que esta cuestión es
importante.

En primer lugar, es la Organización Mundial de
la Salud la que está alertando de que una vuelta a
la normalidad, y también en el ámbito laboral,
puede traer, y son palabras de la Organización
Mundial de la Salud, un rebrote letal, y, por tanto,
creo que es algo a tener en cuenta, porque yo espe-
ro que de aquí a quince días no estemos hablando
de que la curva de contagios se ha incrementado
porque no se han adoptado las medidas de seguri-
dad pertinentes, previstas o que se deberían haber
previsto para la vuelta al trabajo de miles de traba-
jadoras y trabajadores. En Italia han decretado el
mantenimiento del parón de actividad, y yo no
estoy haciendo una apuesta por parar la actividad
sine die, pero en Italia la han decretado hasta el día
10 de mayo. Esta medida, la medida del cese labo-
ral, tenía un objetivo que era ganar tiempo: ganar
tiempo para hacer acopio de material de protec-
ción, ganar tiempo para garantizar las condiciones
de seguridad, y yo no tengo nada claro que este
tiempo haya servido para ese fin.

En segundo lugar, hablábamos y preguntába-
mos sobre los test, PCR, material de protección.
Bueno, yo en esto sí que voy a ser muy crítica,
porque creo que es un verdadero despropósito.
Esta semana he hablado con la Presidenta y le he
trasladado lo que a mí me venían trasladando en
relación con los test rápidos muchos profesionales.
Falsos negativos, muchísimos. Lo están viendo.
Gente que ha sido PCR positiva, que en teoría con
un test rápido que detecta los anticuerpos a los
siete días de contagio, ha dado negativo. Hoy la
Presidenta ha cambiado el discurso, ha dicho que
ahora el eje fundamental son los PCR. Sí, sí, seño-
ra Presidenta, y ahora se lo explico muy fácilmen-
te. Hasta ahora, hasta hoy concretamente, las ins-
trucciones que se han trasladado a los
profesionales eran que el eje…, y hay hemeroteca,
o sea, que primero los test rápidos, y es de hecho
lo que se está haciendo, y si dan positivo los test
rápidos entonces se hace la PCR. Veníamos dicien-
do que los test rápidos están dando muchos negati-
vos y además hay diferencias, y eso lo trasladan
los profesionales, entre si se hacen en sangre capi-
lar o se hacen en sangre venosa. Gente con PCR
positivo estaba dando negativo en los test rápidos
habiéndolo pasado hace semanas. Ayer el Conseje-
ro Cigudosa hizo una reunión con los portavoces
de su departamento y dio el mensaje contrario al
que está dando hoy la Presidenta. Dijo que el eje,
que la apuesta eran los test rápidos y que se com-
plementaban con los PCR, y eso es lo que hasta
ayer recibían los profesionales sanitarios. Hoy a
largo de la mañana se ha trasladado a los facultati-
vos de Atención Primaria, y a mí me ha llegado,
que se dejaban de hacer test rápidos porque no se
podían validar, es noticia de hoy a la mañana, y yo
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eso lo enlazo con el cambio de discurso que ha
hecho hoy la Presidenta. La Organización Mundial
de la Salud el 13 de abril alertaba a los Estados de
que los test rápidos no tienen el nivel de validación
para poder hacer un análisis ni de personas ni,
desde luego, epidemiológico, están validados por
laboratorios, no por ningún otro ente independien-
te. Por tanto, a mí no me gusta ni cuestionar lo que
dice el Gobierno…

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Seño-
ra Ruiz Jaso, tiene que ir finalizando, por favor.

SRA. RUIZ JASO: Sí, enseguida acabo. … ni
poner en duda lo que dice el Gobierno, pero ayer
expresamente  nosotros preguntamos al Consejero
Cigudosa sobre esta cuestión y se nos dijo lo con-
trario de lo que se está diciendo ahora y, por tanto,
creo que esto requiere una aclaración.

Voy acabando. Teníamos otras preguntas rela-
cionadas con educación. Yo creo que aquí, desde
luego, si el Gobierno de Navarra ha asumido que
en materia de sanidad tenemos mando único, en
otras cuestiones tenemos mando único, en materia
de Interior tenemos mando único, pero que yo
sepa en Educación no hay mando único. Por tanto,
yo sí pediría que las decisiones que se tomen en
Educación vayan contrastadas y vayan decididas
conjuntamente con la comunidad educativa de
Navarra. Creo que ha habido una precipitación a
la hora de lanzar propuestas, a la hora de tomar
decisiones, porque el Consejo Escolar se convocó
ayer, después de haber hecho propuestas cuyo
fondo yo no voy a entrar a cuestionar, pero creo
que sí hay que cuestionar las formas, y ahora se
nos dice que la propia propuesta que ha hecho el
Gobierno de Navarra hay que verla con los ojos
de la orden ministerial. Yo le pido al Gobierno de
Navarra que ya que ha asumido sin rechistar el
mando único en otras cuestiones, que en Educa-
ción no asuma un mando único que, que de
momento sepamos, no es tal.

Y acabo con la última cuestión, que es una pre-
gunta muy concreta al Gobierno de Navarra, la de
si está pensando en elaborar una normativa propia
para humanizar el proceso funerario a las personas
que están muriendo por causa de COVID y al
resto, y si eso lo va a implementar a lo largo de los
próximos días, semanas. Mila esker.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Gra-
cias, señora Ruiz. Turno ahora para la Agrupación
Parlamentaria Foral de Podemos Ahal Dugu Nava-
rra. Señora Aznárez Igarza.

SRA. AZNÁREZ IGARZA: Muchas gracias,
señora Presidenta. Buenos días, señora Presidenta
del Gobierno. Consejeras, buenos días. Buenos
días, compañeros de esta Comisión, yo no soy la
habitual en esta Comisión pero hoy me siento muy

a gusto con todos ustedes y con todas ustedes com-
partiendo esta mañana.

Voy a empezar por el señor Esparza Abaurrea,
porque parece que el señor Esparza Abaurrea es la
autoridad moral en certezas, en la anticipación y
en la previsión, y si una acude a Ágora, porque le
estoy escuchando desde que se inició este estado
alarma, si una, como digo, acude a Ágora, a esa
herramienta que tenemos en la que se ven los
registros que hace cada grupo parlamentario de las
iniciativas parlamentarias, bueno, no ve ninguna
anticipación en su grupo preguntando por aquello
que ya se estaba escuchando de la OMS o de otros
países en los que ya estaban apareciendo los pri-
meros casos del COVID-19, una no ve ninguna
iniciativa previa al estado alarma. Por lo tanto, esa
previsión, esa anticipación, esas certezas tampoco
las tenía usted, pero ni aquí ni en el Congreso de
los Diputados y Diputadas, porque allí también su
grupo, junto con los grupos de la derecha y de la
ultraderecha…, No hace falta que le mire al señor
Alzórriz Goñi, le estoy hablando yo. Su grupo en
el Congreso de los Diputados y Diputadas tampo-
co preguntó nada sobre el COVID-19, sino que
seguían preguntando sobre cómo estaba la situa-
ción en Venezuela. Así es la altura política de
algún grupo que está justamente haciendo política
contra un Gobierno y no está haciendo política
contra una crisis, una pandemia mundial que tene-
mos encima. Y esto es algo que la ciudadanía no
nos va a perdonar, la ciudadanía no quiere políticas
mediocres, no quiere políticas cortoplacistas, por-
que mientras que la ciudadanía, esas vecinas y
vecinos, está pensando y sufriendo cómo derrotar a
este virus, hay partidos que solamente piensan en
cómo derrotar Gobiernos, y esto es lo que escucha-
mos, yo al menos, desde que participo en los Ple-
nos y en esta Comisión de Régimen Foral.

Mire, señor Esparza, todo Occidente, y así se
ha visto, llegó tarde a esta pandemia, llegó tarde a
tomar medidas contra el COVID-19, contra el
coronavirus. En nuestro país y en nuestra Comuni-
dad, con la Presidenta Chivite Navascués al frente,
una vez que se detectaron los primeros casos se
cerraron todos eventos públicos, y voy a comparar
unos datos con países que están en nuestro entor-
no. Por ejemplo, en Francia, que lo tenemos al
lado, tardaron quince días en cerrar los eventos
públicos, Alemania tardó once días en cerrarlos,
Italia doce días y el Reino Unido también doce
días. Si vamos y acudimos al cierre de las escue-
las, en Navarra pasaron once días desde que se die-
ron los primeros casos, pero en Francia tardaron
veintinueve días, en Italia tardaron dieciocho días
en cerrar las escuelas públicas y en el Reino Unido
tardaron dieciséis días. Por lo tanto, tan mal no
íbamos en la toma de medidas en contra del virus.
Si vamos a las medidas de limitación de movili-
dad, bueno, en España y en Navarra tardamos doce
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días en limitar la movilidad, pero si acudimos a
Francia vemos que tardaron treinta y dos días en
limitar esa movilidad, Alemania trece días en limi-
tar esa movilidad, Italia dieciocho días en limitar
esa movilidad y el Reino Unido diecinueve días en
limitar esa movilidad. Yo entiendo que la oposi-
ción tiene que criticar lo que hace el Gobierno por-
que seguramente sus medidas serían mejores que
las que el Gobierno actual está tomando según su
ideología política, pero yo creo que eso era, como
han dicho los demás portavoces y las demás porta-
voces, de arrimar el hombro, y usted mismo lo ha
dicho ¿no?, qué oposición están haciendo otros
países de arrimar el hombro con los presidentes y
presidentas de esos países, mensajes de esperanza
y de unirse por darle la mayor protección social a
la gente.

Nuestro trabajo, como ya lo comentamos en el
Pleno anterior, es el de que de esta crisis nadie se
quede atrás como ocurrió en 2008. Todos recorda-
mos lo que representó aquella crisis en 2008 y me
gusta hacer la comparativa porque no tenemos que
caer en los mismos errores. En 2008 se rescató a
los bancos, hoy estamos rescatando a la gente con
una dotación de recursos histórica. En 2008 hubo
recortes de suministros básicos y hoy se ha prohi-
bido que nadie se quede sin luz en casa, que nadie
se quede sin agua en casa, que nadie se quede sin
gas, que nadie se quede sin butano. Después de la
crisis hubo  desahucios sin alternativa habitacional,
hoy están prohibidos los  desahucios, se han apro-
bado ayudas para pagar los alquileres y se han
aprobado moratorias hipotecarias aunque, señora
Presidenta, aquí le pido que haga un seguimiento
porque los datos que hoy hemos leído no son nada
buenos, a nuestro entender, ya que son rechazadas
muchas de las solicitudes de moratoria hipotecaria,
muchas. Además, recordemos que solo en 2018,
cuando en teoría ya habíamos salido de la crisis, se
produjeron en Navarra 274  desahucios, pero el
dato más difícil de expresar es el de que desde el
inicio de la crisis más de dos mil familias navarras
han sido  desahuciadas en nuestra Comunidad, y la
solución no es, como ocurrió hace unos días en la
calle Mayor de Pamplona, de Iruña, enviar a la
Policía Municipal a  desahuciar a las familias ni
utilizar los albergues municipales como un recurso
para suplir la carencia habitacional, es cumplir al
menos con la moratoria de no  desahuciar a nadie
en seis meses. Este Gobierno está con la gente,
imagino, para blindar ese escudo social que nos
hemos dado, porque yo creo que este Gobierno
nunca debe estar al lado de los grandes tenedores y
los fondos buitre, más como tenemos unos reales
decretos que hacen proteger a la gente de los
 desahucios. A nadie se nos escapa que hemos
construido ese escudo social sin precedentes en la
historia de nuestro país y de nuestra Comunidad
Foral, pero todavía tenemos sectores de la pobla-

ción que no tienen esa protección, como toda nues-
tra gente, para vivir en una situación digna y no
precaria porque no tienen ahorros para tirar adelan-
te. Por eso debemos poner todo nuestro esfuerzo y
empeño en toda esa gente porque todas las vidas
son iguales, valen lo mismo, por lo tanto, debemos
darles los mismos recursos y los mismos apoyos
públicos. Y todo esto no es más que la defensa de
lo común, como usted señalaba, señora Presidenta,
y, además, yo añadiría la defensa de los valores
republicanos, ya que acabamos de celebrar el 89
aniversario de la Segunda República.

Es por ello que proponemos medidas para
seguir avanzando y mirando hacia el día después,
y ahí nos encontramos ya con propuestas que nos
brindan desde la sociedad civil, no tenemos que
inventar nada, no tenemos que crear nada, y por
eso hacíamos  nosotras, desde nuestro grupo, esa
petición al Gobierno, esas medidas para la cultura
porque en 2008 fue el sector de la cultura el que
tuvo que soportar toda la crisis y todos los recor-
tes, con toda esa gente que, además, en estos días
de confinamiento y de aislamiento lo están dando
todo para que los niños y niñas tengan espacio de
ocio, para que podamos tener conciertos gratuitos,
lectura, poesía, vermu ts literarios. Bueno, tenemos
todo un abanico de posibilidades que nos está
dando la cultura ahora de forma gratuita, altruista,
de una de una manera que llega a la ciudadanía
que dispone de esos recursos para poder disfrutar
de los tiempos que nos da este confinamiento, y, de
alguna manera, hay que devolvérselo. 

Tenemos una serie de propuestas, que también
se han elevado al ministerio, del sector de la cultura
que van justamente a la contratación pública, medi-
das laborales, medidas para la financiación empre-
sarial, medidas para las subvenciones públicas y
medidas de fomento. Yo creo que si la cultura nos
está dando tanto ahora mismo en estos espacios, en
estos días de aislamiento y confinamiento, hay que
devolverle con creces todo lo que está haciendo y
que esas medidas se tienen que aprobar por el
Gobierno Navarra y, cómo no, por el ministerio.

Pero también somos conscientes de que hay
más personas vulnerables, de que tenemos deter-
minados colectivos, como las personas sin contrato
legal, personas en situación administrativa irregu-
lar, que son, sin duda, quienes peor pueden pasarlo
en los próximos meses e incluso años. Miremos
con especial preocupación a las personas migran-
tes, porque el COVID-19 ha puesto de relieve el
enorme papel que estas personas hacen en nuestro
sistema sociosanitario y en toda nuestra economía
en general, son las grandes cuidadoras, las limpia-
doras, las asistentes domésticas y un largo etcétera
de empleos que se están demostrando básicos en
este momento y que predominantemente están
feminizados, porque los ejercen las mujeres. Tam-
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bién comprobamos que el cierre de fronteras y la
imposibilidad de desplazamientos deja a nuestra
agricultura sin mano de obra, y por eso nos hace-
mos eco también de parte de reivindicaciones y
propuestas que desde diferentes organizaciones
nos hacen llegar sobre el tema de la regularización
con permiso de trabajo y residencia, no sometido a
condiciones externas ni al cumplimiento de requi-
sitos previos, a todas las personas que se encuen-
tren en el Estado o en situación de tránsito, renova-
ción automática de todos los procedimientos de
renovación presentados y los que se tuviesen que
presentar durante la crisis, reconocimiento de
inmediato de la condición de protección interna-
cional correspondiente y pase directo a autoriza-
ción de residencia en igualdad de condiciones con
el resto y empadronamiento de oficio a todas per-
sonas en el municipio en el que residan en estos
momentos. Esto, señora Presidenta, ya que usted
todos los domingos por la tarde sigue trabajando,
sigue reuniéndose con el Presidente del Gobierno
de España, junto con otros Presidentes y Presiden-
tas, quizás podría elevarlo al Presidente del
Gobierno de España para que la ley de extranjería
se flexibilice, se modifique para que no dejemos
atrás a estas personas que conviven con  nosotras.
Así que, muchas gracias, Consejeras, Presidenta.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias, Señora Aznárez. Finalizamos este
primer turno de intervenciones con el Grupo Parla-
mentario Mixto-Izquierda-Ezkerra. Cuando quiera,
señora De Simón Caballero, tiene la palabra.

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Muchas gra-
cias, señora Presidente. Muy buenos días, compa-
ñeros y compañeras del Parlamento. Buenos días,
bienvenida y gracias por su intervención, señora
Chivite. Doy la bienvenida también a la señora
Induráin y a la señora Maeztu, y aprovecho para
 desearles muchísimos éxitos en el trabajo que les
queda por hacer y felicitarles por el trabajo que
están haciendo hasta estos momentos.

Debería haber empezado con las condolencias a
los familiares y amigos y amigas de las personas
fallecidas, y quiero dar también un mensaje de
fuerza y de ánimo a todas las personas que están
enfermas y a las que van a enfermar, desgraciada-
mente, porque van a enfermar, pero quiero dar tam-
bién un mensaje también de felicitación, de resis-
tencia y de determinación a toda la población y a
toda la ciudadanía, cada uno en el papel que nos ha
tocado  desempeñar en estos momentos, felicidades
a la ciudadanía en general y, cómo no, ese recono-
cimiento al personal sanitario y a todos los trabaja-
dores y trabajadoras que siguen esforzándose todos
los días para que todos los demás estemos en mejo-
res condiciones. Quiero también manifestar el
apoyo de los hombres y de las mujeres de Izquierda
Unida y de Ba tzarre a la acción de este Gobierno

en todo lo que tiene que ver con la protección de la
población en estos momentos tan duros. Cuidado
con descuidar la protección de la salud, cuidado
con dejar a nadie atrás y cuidado con los abusos y
los oportunismos, que ya se están generando y que
se van a generar, de quienes pretenden utilizar esta
pandemia en beneficio particular.

Le agradezco a la señora Chivite su interven-
ción, hoy tengo poquitas cosas que decir al respec-
to, aunque sí que voy a hacer algunas puntualiza-
ciones desde el punto de vista propositivo o de las
preocupaciones o preguntas que en estos momen-
tos me surgen. Yo creo que en estos momentos se
está priorizando la protección de la salud, la aten-
ción a las personas más vulnerables, se está ocu-
pando, nos estamos ocupando todos y todas de
ofrecer pan y techo, de cuidar las necesidades bási-
cas de la ciudadanía en relación con lo que es
comer y con lo que es vivir debajo de un techo y se
está abordando todo lo que tiene que ver con el tra-
bajo, pero esto es un reto que nos queda a futuro,
ahí están los ERTE, que es necesario controlar, las
afecciones a los trabajadores y a las trabajadoras
autónomos y autónomas, a todas las personas des-
pedidas, etcétera. 

En todo caso, hasta ahora no tengo nada que
aportar, si tuviera algo que aportar —digo ahora,
hasta el momento—, pues lo haría.

En cuanto al ámbito sanitario, nos preocupa lo
que tiene que ver con las mascarillas, la utilización
y la distribución a la población. Creemos que tiene
que haber unas instrucciones claras en el momento
en que esto se generalice, si se ha de generalizar, y
nos preocupa la distribución, y entendemos que
quizás se podía utilizar Correos para para poder
hacer llegar este material a las casas. Y nos preo-
cupa mucho todo lo que tiene que ver con la com-
pra y con ese control de los precios por si se pue-
den disparar, pero nos preocupa el control de los
precios no solo en esto, nos preocupa el control de
los precios en todo, en la adquisición de los pro-
ductos de limpieza, de aseo y de alimentación de
cada día, es decir, nos preocupa el control de todos
los precios aplicables a todo lo que se puede com-
prar y vender en estos momentos.

Respecto a la educación, yo creo que este curso
está unido al siguiente, como todos los cursos de
cada uno de los años escolares, que siempre están
unidos al siguiente, lo que ocurre es que este curso
está unido en unas condiciones muy particulares,
por las cuales los escolares y las escolares han
estado tres meses en sus casas y tienen más proble-
ma de socialización que de otra cosa, y hay más
problema en relación con la igualdad de oportuni-
dades que otra cosa, porque los chicos y chicas
hoy están aprendiendo muchísimas cosas que no
estaban ni siquiera previstas. La cuestión es no
dejar a nadie atrás, y yo, en este sentido, creo que
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el curso está unido al siguiente necesariamente y
creo que la situación de partida en el mes de sep-
tiembre ha de ser la de cada alumno y la de cada
alumna en función de cómo le ha afectado esta
situación. Por lo tanto, miren, los escolares se
adaptan y aprenden con muchísima facilidad, tene-
mos excelentes profesionales, por lo tanto, apoye-
mos su tarea y confiemos en ellos. Yo no tengo
nada más que decir al respecto y a mí me parece
que lo demás es sacar las cosas de quicio.

En cuanto a la vivienda, nos preocupa todo lo
que tiene que ver con el censo de vivienda vacía y
las nuevas promociones a futuro. En todo lo que
tiene que ver con el  desarrollo rural nos preocupa
mucho el sector alimentario, la venta ahora mismo
de los productos frescos, e insisto en que en esto
Correos podría hacer una labor importante. Y tam-
bién hay una cuestión, que aunque es muy peque-
ñita, también nos preocupa, que es el cuidado de
las huertas, esas huertas que son muchas veces el
sustento de muchas familias. En cuanto a las pérdi-
das de los puestos de trabajo, evidentemente, este
es un reto que vamos a tener que abordar. En cuan-
to a la cultura, estoy totalmente de acuerdo con lo
que se ha comentado, y yo creo que la pregunta es
cuándo será la vuelta a la normalidad y por eso las
medidas tienen que ser de previsión y tienen que
ser medidas con mucha flexibilidad. En cuanto a la
renta garantizada, también un control, y estoy de
acuerdo en que llegue a todo el mundo.

En cuanto a las residencias, en fin, ya sabemos
que ahí viven las personas más vulnerables a esta
enfermedad y que se van a morir las personas que
tienen más años, principalmente las personas… No
todas, pero va a afectar a las personas que tienen
más de ochenta años, y en las residencias se está
trabajando y se han puesto recursos y se han puesto
medios, o sea que yo creo que, con esto, demago-
gia, la justa, y no tengo nada que decir al respecto. 

Sí tengo que decir algo respecto a la financia-
ción de todas estas medidas y respecto a la recupe-
ración económica. Tengo poquito tiempo, voy a ser
breve, pero a mí sí me preocupa cómo vamos a
salir de esta, cómo se va a hacer frente a las conse-
cuencias económicas, sociales, laborales y cultura-
les que está provocando esta crisis del COVID-19.
Desde nuestro punto de vista, lo que corresponde
es una salida social y de izquierdas a esta crisis,
que es lo mismo que decir una salida social y justa.
Miren, se han puesto de manifiesto al menos tres
cuestiones en esta crisis: una, el poder de lo públi-
co, el poder del pueblo para superar los peores
momentos de los efectos de esta pandemia y la
salud de la ciudadanía, y la incapacidad de los
mercados y de las recetas neoliberales para hacerle
frente. Se ha puesto en evidencia el fracaso de ese
sistema capitalista para cumplir la promesa de
garantizar la producción de bienes y servicios cre-

cientes y limitados a la población, y se ha puesto
de manifiesto la caducidad del modelo de país
construido en España en las últimas décadas. Por
lo tanto, es momento de empezar a pensar en esce-
narios posteriores a la emergencia sanitaria, y esto
supone ir mucho más allá de un Plan Marshall per-
geñado por las élites económicas y políticas que
únicamente pretenderán, porque lo pretenderán,
hacer un paréntesis temporal a las recetas del neo-
liberalismo. Y, miren, es que es así y esto lo ha
puesto en evidencia esta crisis: la mejora de las
condiciones que ha supuesto y supone el llamado
Estado del bienestar se realizó a costa de dejar
atrás áreas invisibles y oscuras que ocultaban la
pérdida de calidad de las condiciones de vida de
quienes no vivíamos en las esferas del privilegio.
El confinamiento de los cuidados cotidianos en los
hogares y el deterioro y agotamiento a gran veloci-
dad de las bases materiales que sostienen la vida,
la división sexual del trabajo, el trabajo temporal y
precario para una parte importante de la población.
Y la pandemia ha llegado en una época marcada
por el desbordamiento ecológico, el empobreci-
miento y los retrocesos democráticos que se expre-
san ahora mismo y ahora más con altísimas con-
centraciones de la riqueza y de poder en minorías
sociales que nos sitúan ante la necesidad de abor-
dar grandes transiciones en los próximos decenios
y ya mismo. El golpe que ha supuesto esta pande-
mia, esta emergencia sanitaria ha sido un golpe
seco en la línea de flotación del sistema capitalista
con el desplome económico que se anticipa.

Por lo tanto, la pregunta ahora es qué hay que
hacer, cómo se financia y cómo abordamos este
futuro global. Me tomo tres minutos. Entonces, en
cuanto a lo que hay que hacer, es absolutamente
necesario un plan de emergencia contra el desbor-
damiento ecológico, un plan de potenciación de lo
común y de los servicios públicos, la reforma del
sector productivo, el nuevo modelo energético
liderado por lo público, el plan de inversión públi-
ca en infraestructuras, vivienda, sectores estratégi-
cos, el mundo rural, el replanteamiento de las rela-
ciones laborales, la derogación de esa reforma
laboral, las pensiones, ¿qué va a pasar con las
pensiones? 

¿Y cómo obtener los recursos? Hay que actuar
sobre la fiscalidad, hay que romper con ese marco
legal que apunta a las políticas de austeridad, el
fraude, la elusión y la evasión fiscal, y hay que
abordar esa reforma fiscal, reformar la tributación
existente, ya saben cuál es nuestra propuesta en
relación con el Impuesto sobre Patrimonio,
Impuesto sobre Sucesiones y Donaciones, Impues-
to sobre Depósitos, IRPF, Impuesto sobre Socieda-
des, Impuesto sobre Bienes Inmuebles. Y, desde
luego, serán necesarias nuevas figuras tributarias,
ese impuesto de solidaridad temporal que hay que
aplicar a las grandes rentas y a los grandes patri-
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monios para ayudar a sufragar el coste de esta cri-
sis y las medidas es fundamental. Y esa política en
deuda pública, habrá que acabar con la ley de esta-
bilidad presupuestaria. Y esa banca pública para
ofrecer crédito a las empresas y al sector industrial
y a las familias.

¿Y cómo abordar el futuro en este entorno glo-
bal? Pues, miren, ya me han oído en varias ocasio-
nes, pero hay que transformar la Unión Europea,
hay que hacer una Unión Europea de los pueblos,
de los derechos y de la justicia social, una política
monetaria común hacia la unión fiscal a nivel
europeo, la cooperación fiscal, los mínimos tribu-
tarios, el plan de erradicación de paraísos fiscales.
Esto solamente es un esbozo, pero creo que es lo
que corresponde hoy, hay que mirar al futuro.

Y termino diciendo que ahí vamos a estar. Las
propuestas de Izquierda-Ezkerra, de Izquierda
Unida y Ba tzarre, ahí van estar para salir de esta
situación. No obstante, yo insisto en apoyar las
medidas que se están tomando ahora desde el
Gobierno, desde los diferentes departamentos, y, es
más, apoyo también la manera que están teniendo
ustedes de trabajar con todos y con todas y la capa-
cidad que estamos teniendo de hacer propuestas.
Ahora, eso sí, como les acabo de decir, vamos a
estar muy vigilantes, que es lo que corresponde.
Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias a usted, señora De Simón. Muy
bien, finalizado el primer turno de intervenciones
de los portavoces de los grupos parlamentarios,
corresponde el turno de réplica de la Presidenta y
para ello dispone de diez minutos. Cuando quiera,
señora Presidenta. 

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
señorías. Yo, en primer lugar, quería dar la palabra
a las Consejeras que me acompañan, tanto a la
Consejera de Salud como a la de Derechos Socia-
les, para que den explicaciones más puntuales de
los temas que a ellas les corresponde, aunque lo
puedan hacer, si les parece, Presidenta, desde el
escaño. Consejera.

SRA. CONSEJERA DE SALUD (Sra. Induráin
Orduna): Buenos días, egun on denoi. Agradezco
poder estar aquí y saludarles, y me alegro mucho
de que estén bien. Como ya ha adelantado la Presi-
denta, Navarra desde el primer momento ha reali-
zado una apuesta muy decidida por la vigilancia de
la epidemia y por la detección de casos, en la que
las pruebas han sido una herramienta clínica, desde
luego, muy importante. ¿Para qué? Para detectar de
manera precoz los casos, aislarlos y hacer un estu-
dio de contactos, y también por otra cuestión, que
es tener un seguimiento epidemiológico que nos

dijera cómo iba evolucionando la epidemia y cómo
nos íbamos adaptando a las medidas de gestión. 

Como nos ha sucedido en otros temas, hemos
tenido que ir adaptándonos de manera continua, de
manera dinámica a cómo iba esta epidemia y anti-
cipando en cada momento, con los recursos dispo-
nibles, cómo ir rentabilizándolos, y acompañando
cada actuación de este tipo de prioridad. Y todo
ello buscando, por un lado, priorizar espacios, pero
también priorizar colectivos especialmente estraté-
gicos, entre ellos… Y lo digo porque, desde luego,
esta Consejera ha dicho siempre y en todos los
foros que el método diagnóstico más fiable, el
método diagnóstico más importante eran las PCR,
incluso cuando hemos tenido otros, y ha sido el
método utilizado en los diagnósticos hospitalarios,
en los diagnósticos de mala evolución en Atención
Primaria, en los profesionales desde el primer
momento, sanitarios, sociosanitarios, de colectivos
esenciales, a los que se han ido sumando, aparte de
Protección Civil, Bomberos, Policía, cada vez más,
como eran personal de tanatorios, de mancomuni-
dades de residuos, etcétera, y también colectivos
vulnerables, como han sido los de las residencias
sociosanitarias y, pasadas las primeras fases, en las
que hubo que priorizar mucho estos PCR, se
extendieron a este medio precisamente por la vul-
nerabilidad de las personas que en ellos están.

Entonces, nuestra apuesta —vuelvo a decir—
desde el principio ha sido por los PCR, y hay que
decir que ha sido una apuesta cada vez mayor.
Hemos sido de las comunidades con tasas más
altas por la apuesta clara del laboratorio de Micro-
biología del Complejo Hospitalario de Navarra y,
también hay que decirlo, contando, en esta integra-
ción pública-privada, con el laboratorio de la Clí-
nica Universidad de Navarra, de tal manera que a
día de hoy se han realizado 12.500 PCR en el
Complejo Hospitalario de Navarra y 1.300 PCR en
el laboratorio de la Clínica Universidad de Nava-
rra. Actualmente estamos en disposición de refor-
zar ya estas capacidades y podemos triplicar el
número de PCR diarias, pasando de las 400-500
que se están haciendo a 1.400, lo que, combinado
con los test rápidos que han llegado del ministerio,
de los cuales se han hecho 2.400 y de ellos 1.367
en el ámbito de las residencias sociosanitarias, nos
permite ir avanzando en esta estrategia y avanzan-
do también en la seroprevalencia.

Diré y daré dos pinceladas porque entiendo que
es un tema complejo este de los test llamados rápi-
dos, que en realidad son test de anticuerpos. Se
empezaron utilizando en urgencias hospitalarias
con un criterio, el de que los ciudadanos que iban
allí con una sospecha esperaran menos, porque es
un test rápido. Estos test tienen la validación del
Centro Nacional de Microbiología y del Instituto
Carlos III, lo digo por el tema que se ha comenta-
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do de extracción de sangre venosa versus digito-
punción, que es el pinchacito en el dedo mediante
una lanceta. Siendo con pinchacito en el dedo, en
quince minutos se tiene el resultado y en Urgen-
cias del Hospital, en pacientes sintomáticos, por-
que, aunque entiendo que es complejo, lo que ocu-
rre es que el algoritmo es distinto en pacientes con
síntomas que en pacientes sin síntomas. A un
paciente con síntomas en Urgencias del Hospital,
si le hacemos el test rápido y en quince minutos
dice que es positivo, quiere decir que es positivo,
pero si es negativo, porque es una realidad conoci-
da que estos test, por lo menos en los primeros
diez días tienen una sensibilidad que no es más del
60 por ciento, no nos quedamos con esto, porque,
efectivamente, puede ser un falso negativo, y
entonces se le hace una PCR y tiene que esperar
las tres o cuatro horas que hubiera esperado antes.

Estos test también se están utilizando para
aumentar la capacidad diagnóstica, y llevamos
toda la semana, en el medio sociosanitario, enten-
diendo que es un medio de alta prevalencia, que es
un medio cerrado y que es un medio en el que la
mortalidad es mayor. Entonces, estos test allí a
residentes y a profesionales sociosanitarios asinto-
máticos, porque a los que tienen síntomas ya les
hacemos PCR, en los asintomáticos, como digo, si
ese test es negativo quiere decir que al menos en
ese momento esta persona no tiene contacto, pero
tendrá que estar vigilante a los síntomas, pero si
fuera positivo no sabemos si lo está empezando a
pasar y no tiene síntomas o lo ha pasado antes, y
entonces se le hace una PCR. Estos test en esta
semana los ha realizado, además desde la Subdi-
rección de Urgencias Extrahospitalarias, que están
realizando un trabajo fabuloso yendo a la toma de
muestras, y se han realizado 1.059, de los cuales el
5,3 por ciento son positivos. Test de anticuerpos,
test rápidos en residentes y en personal sociosani-
tario sin síntomas, asintomático.

Esto que les estoy comentando realmente lo
que nos está favoreciendo es avanzar en el diag-
nóstico. ¿Y cómo vamos a avanzar más? Vamos
avanzando según vamos disponiendo, lo mismo
que desde hace dos días tenemos una orden minis-
terial que homologa centros para el tema de reali-
zación de PCR y que dice que tanto los centros
públicos como privados se ponen a disposición del
sistema sanitario público, lo que permitirá ajustar
el tema del precio, y vamos a realizar una orden
foral que los regule. Entonces, en la medida en que
tenemos PCR, que, vuelvo a insistir, y esto tam-
bién estará en la hemeroteca, en ruedas de pren-
sa… Ruedas de prensa en las que, por cierto, han
estado no solo esta Consejera, también muchos
profesionales, los profesionales que se están dejan-
do la piel, profesionales de Atención Primaria,
médicos y enfermeras; profesionales hospitalarios,
médicos COVID y enfermeras que hablaban de

cómo era la humanización de la relación; profesio-
nales de salud mental, yo quiero ponerles en valor
porque me ha parecido que cuando se ha hablado
no se comentaba esto para nada. Pero, bueno, vol-
viendo al tema de las PCR, sí que digo que en la
medida que tenemos esta capacidad de PCR nues-
tro objetivo es que los nuevos diagnósticos en
Atención Primaria también sean por PCR, lo cual,
en el medio laboral, con la reincorporación que se
ha hecho, ¿qué permitirá?, hacer un diagnóstico
precoz y establecer si ha habido contactos estre-
chos, que esperamos que con las medidas de segu-
ridad sean menos, pero que, si los hubiera, se inter-
vendría. 

Los test rápidos de anticuerpos, como ahora
también gusta llamar, porque son así, ¿qué nos van
a permitir también en Atención Primaria? Una
cuestión que no hemos hecho hasta ahora: tenemos
12.000… Lo hemos dicho también, eso no nos lo
pedía el ministerio, pero cada semana el boletín
epidemiológico de salud pública lo mismo que
hablaba de temas de mortalidad, daba también los
casos posibles, casos que eran exclusivamente por
síntomas y que lo que en Atención Primaria,
donde, como muy bien se ha dicho, en este
momento controlados el 82 por ciento de los
pacientes con infección… A esos pacientes los
teníamos catorce días y a los catorce días les dába-
mos el alta. Bueno, pues a estos 12.000 pacientes,
desde Atención Primaria se les va dar la oportuni-
dad de poderse hacer un test rápido que diga si tie-
nen anticuerpos o no tienen anticuerpos del episo-
dio que han pasado, que ya están de alta. 

Lo que quiero decir es que todo este sistema y
otros estudios serológicos que también se van a
hacer en coordinación con el Estado nos van a per-
mitir profundizar en esta detección precoz de
casos, detectar si en algún momento hubiera un
brote y tener una fotografía más completa y más
real del grado de inmunización de la población de
cara a la transición y a la otra fase. Muchísimas
gracias a todos.

SRA. CONSEJERA DE DERECHOS SOCIA-
LES (Sra. Maeztu Villafranca): Egun on. Si me lo
permiten, me quedaré sentada. Este Gobierno y el
Departamento de Derechos Sociales han actuado
en todo momento desde la más absoluta transpa-
rencia. El 17 de marzo creamos un sistema de
seguimiento de los centros residenciales, de los
ciento veinte centros residenciales que hay en
Navarra para personas mayores y de discapacidad,
de tal manera que diariamente los centros nos
remitieran una serie de datos que eran indicadores
necesarios para  nosotros prestar el apoyo necesario
a estos centros. El 19 de marzo ya hicimos público
en una nota de prensa el número de casos sintomá-
ticos y los ingresados también en hospitales proce-
dentes de las residencias. El 27 de marzo hicimos

D.S. Comisión de Régimen Foral Núm. 8 / 17 de abril de 2020

25



público también, en una rueda de prensa, los siete
primeros fallecimientos en residencias, además del
resto de datos disponibles. La propia Presidenta
María Chivite dio el dato de fallecidos en las resi-
dencias el día 3 de abril en este Parlamento incluso
antes de que el ministerio lo exigiera, y en el dato
que dio la Presidenta aquí se incluyeron tanto los
casos con COVID-19 confirmados como los casos
de fallecidos con síntomas compatibles con
COVID. El 4 de abril el Ministerio de Sanidad
publicó una orden ministerial en la que se obligaba
a los centros residenciales, y, en concreto, al
Departamento de Derechos Sociales, a recoger
directamente de los centros residenciales una serie
de datos que cambiaban un poco el sistema que
habíamos tenido hasta ese momento de recogida
de información. Esos datos que ya empezamos a
reportar el 8 de abril han sido publicados desde ese
día por el departamento en relación con las resi-
dencias antes de que se pusiese en marcha ese
mecanismo que, como les señalaba, instauró el
Ministerio de Sanidad.

Paralelamente, Navarra, desde el inicio, como
el resto de comunidades autónomas, ha dado los
datos siguiendo los criterios del ministerio, insisto,
son datos reportados por los propios centros resi-
denciales diariamente a nuestro departamento.
¿Qué hemos realizado esta semana que ha cambia-
do y que espero que con esta explicación se acla-
ren las dudas que manifestaban aquí hoy ustedes,
los Parlamentarios, aunque no todos? Viendo
desde hace días que el número de fallecidos en
residencias no incluidos en el sistema del ministe-
rio para Salud pero sí para Derechos Sociales era
creciente, hemos unificado las dos fuentes de
información, la de Salud Pública y los datos de las
residencias enviados diariamente a Derechos
Sociales para poder dar una estadística unificada.
Insisto, tan oficiales son los datos de Salud como
los que proporcionamos desde el Departamento de
Derecho Sociales y que nos reportan diariamente
esos centros residenciales, esos ciento veinte cen-
tros residenciales que cada día, al finalizar el día,
reportan al departamento.

Navarra no solo da datos de fallecimientos con
COVID positivo, desde el 7 de abril se están dando
cifras, como saben, de fallecidos en residencias
desde el 8 de marzo, del total de fallecidos confir-
mados con PCR positiva y de los casos fallecidos
con síntomas. Estos datos, además, están
 desagregados desde la fecha que les indicaba,
desde el 4 de abril, por esta orden ministerial, en
personas mayores, personas con discapacidad, en
menores y exclusión social. Estos datos están col-
gados también en el portal de transparencia y
corresponden a los días que hemos remitido: 7, 10
y 14 de abril hasta ahora. Hoy, en cuanto acabe
esta comparecencia y al final del día cuando tenga-

mos los datos y los reportemos al ministerio, se
volverán a contabilizar.

Quería decir para acabar que el verdadero antí-
doto contra el coronavirus es la cooperación y la
confianza, sin ellas no podremos detener esta epi-
demia. Le aseguro, señor Esparza, que no engaña-
mos a nadie. Todas las personas estamos partici-
pando en este drama, nadie tiene un papel menor.
En esta crisis los muertos no son números anóni-
mos y sin rostro. Con cada persona que fallece
pensamos en esto que les digo y que David Gross-
man relataba el otro día en un artículo en El País.
«Cuando miramos a nuestros seres queridos, senti-
mos que cada persona es una cultura entera infinita
cuya  desaparición eliminaría del mundo a alguien
insustituible». Eso es lo que tenemos en considera-
ción desde el Gobierno cuando hablamos de las
personas que fallecen. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Le pido a la
Presidenta un poco de margen. Voy a recortar la
intervención que tenía planteada, porque yo creo
que también tengo que decir algo al respecto. Yo
quiero aclarar que no es que no se dieran los datos,
sino que se daban por dos vías distintas: por un
lado las daba Salud y por otro lado las daba Dere-
chos Sociales y ahora lo que se ha hecho es unifi-
car en un único dato. También tenemos datos de
empleo: por un lado, los afiliados a la Seguridad
Social; por otro lado, la EPA, son datos distintos.
Bueno, pues en este caso se daban datos pero cada
uno con su fuente.

En todo caso, señorías, hacemos autocrítica,
hacemos siempre una constante reflexión y corre-
gimos. Por lo tanto, no me van a escuchar decir
que todo se ha hecho bien, porque una crisis de
esta magnitud ha superado con creces cualquier
previsión que cualquier Gobierno pudiera hacer.
Es verdad que no es excusa, simplemente es la rea-
lidad, y a toro pasado todos llevamos un epidemió-
logo, un experto sanitario, un experto en salud
pública dentro, y ahora, visto en perspectiva, todos
pensamos que ojalá hubiéramos tenido un stock de
material sanitario en Salud y que ojalá hubiéramos
podido evitar todos los daños y el dolor que esta-
mos padeciendo, pero seamos realistas, yo creo
que nadie en el mundo está preparado para algo
como lo que estamos viviendo, incluso los países
que más tarde han entrado en la pandemia y que
han visto que otros países entraban antes y habían
visto lo que estaba sucediendo, hasta esos han teni-
do que tomar medidas difíciles. Con esto quiero
decir que sí, que  nosotros también hubiéramos
querido disponer de test para toda la población
desde el principio, pero hemos hecho todo lo que
hemos podido hacer en cada momento y ahora,
bueno, pues vamos a hacer todavía más.
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En cuanto a la cuestión de las cifras de falleci-
dos, yo no voy a negar que ha sido un tránsito
poco agradable, porque, como es conocido, se han
ido modificando los criterios y aportación de
datos, como bien han explicado las dos Conseje-
ras, y en ese camino es cierto que ha habido
momentos en los que hemos tenido que ajustar
datos. Yo no niego que ha sido además algo duro,
pero es duro porque detrás de cada cifra hay una
persona, hay una familia, y no quisiera que estas
disfunciones que estamos teniendo en todas las
comunidades en el procesamiento de los datos se
puedan interpretar como un enfoque frío del drama
que estamos viviendo. El Gobierno sufre con cada
fallecido, sufre con cada enfermo y se felicita con
cada alta y con cada recuperación, y me parece
muy injusto, señor Esparza, que los fallecidos se
los atribuya al Gobierno y las altas a cuestiones
que nada tienen que ver con el Gobierno. Gestio-
namos una crisis con un alto componente humano,
con mucho dolor, con tantas personas que aunque
no estén enfermas están sufriendo también por su
empleo, o por tener que vivir confinada con un
maltratador. Esta es la crisis que estamos viviendo,
de un hondo calado humano en todas sus vertien-
tes, y este Gobierno está y estará en el sentimiento,
además de en la gestión. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias a usted, señora Presidenta. En
cumplimiento del acuerdo de la Mesa y Junta de
Portavoces, vamos a abrir un nuevo turno de répli-
ca de los portavoces parlamentarios, nuevamente
en orden de mayor a menor, y por un tiempo máxi-
mo de cinco minutos. Así que, por lo tanto, en pri-
mer lugar, de nuevo, por el Grupo Parlamentario
Navarra Suma, tiene la palabra su portavoz, el
señor Esparza Abaurrea. Cuando quiera.

SR. ESPARZA ABAURREA: Muchas gracias,
señora Presidenta. Vamos a ver, señora Consejera
Induráin, claro que el trabajo que están haciendo
los profesionales es para reconocérselo, todos los
que estamos en esta Cámara se lo reconocemos, no
le quepa ninguna duda, señora Consejera, lo que
estamos haciendo es cuestionar algunas de sus
decisiones. De las suyas. Eso es lo que estamos
haciendo. 

Acaban de hablar las dos Consejeras y ninguna
de las dos aclara por qué se estaban dando los datos
como se estaban dando, y dicen que sí, que van a
unificar a partir de ahora. ¿Tan difícil es pedir per-
dón?, ¿tan difícil es decir: lo estábamos haciendo
mal, nos hemos equivocado? ¿Tan difícil es?

Test, señora Consejera, o señora Presidenta,
quien vaya a intervenir, porque yo ya, en fin, no sé
quién va a intervenir. Nos han dicho que se han
realizado casi 2.500 test rápidos, estos test vienen
del ministerio, según una información publicada el
7 de abril, solo se realizaron en pacientes sintomá-

ticos. ¿Los están utilizando como cribado en asin-
tomáticos?, ¿sí o no? ¿Los han validado?, ¿sí o no?
¿Son fiables para descartar la infección?, ¿sí o no?
Esas tres preguntas, muy concretas. Y cuando
habla de los test, que, en fin, parece que están
haciendo no sé muy bien lo qué, pues siete comu-
nidades autónomas están realizando un mayor
número de PCR por habitante que  nosotros: Astu-
rias, Baleares, Cantabria, Galicia, Madrid, País
Vasco y La Rioja. O sea, no tiene motivos, ningún
motivo para parecer que, vamos, somos los campe-
ones de las PCR en el conjunto de nuestro de nues-
tro país.

Y, fíjense, yo es que no sé si vivimos en reali-
dades diferentes, pero voy a responder y voy a
contar lo que nos llega a  nosotros. Efectivamente,
usted, Consejera de Derechos Sociales, dijo en una
rueda de prensa hace tres días que ha cambiado la
forma de contabilizar los fallecidos, y usted decía
exactamente: porque algunas residencias estaban
reportando solos los casos confirmados y no aque-
llos que habían fallecido con síntomas compatibles
pero sin PCR positiva. Eso es lo que usted decía,
pero no decía la otra parte que nos faltaba, como si
no fuera relevante. Y en el Departamento de Salud
se nos contestó, ante una consulta muy concreta:
bueno, pues que cada uno tiene una metodología
propia, que cada fuente tiene su metodología, es
como si, salvando las distancias, comparamos
datos de EPA con datos de —entiendo que se que-
ría decir— Empleo. Estaban teniendo una doble
contabilidad, y no nos habíamos enterado ninguno
de los navarros. Estaban contando por un lado y
estaban dando unos datos que no eran así, esa es la
verdad, porque ningún navarro sabía que el dato
que estaba dando la Consejera de Salud…, todos
pensábamos que era el dato global. Esta es la reali-
dad. Pues salgan aquí, reconózcanlo y ya está.

Falta de material. Nadie habla de la falta mate-
rial. Sí, nos ha pillado a todos con falta de mate-
rial, claro, pero es que la están negando de forma
permanente y no la ponen encima de la mesa y no
la reconocen tampoco. Y tenemos personas en la
Ribera haciendo, ayudando con bolsas de basura,
donando al Hospital Reina Sofía, que se cuestiona-
ba la semana pasada, es decir, estamos en esas cir-
cunstancias, esto es real, esto está pasando.

PCR. Yo no sé qué gestiones se han hecho para
poder hacer el mayor número de PCR posibles
desde el inicio, no nos lo han dicho tampoco, y
ahora parece que teníamos más capacidad de la
que estamos utilizando. 

En las residencias, señora Consejera, se elimi-
naron tarde las visitas de los familiares, no conta-
ron con un protocolo hasta el día 23. Esa es la reali-
dad, sí, es cierto, es así. Han estado los trabajadores
de las residencias sin protecciones adecuadas. Se lo
están diciendo ellos. No han comenzado hasta casi
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cinco semanas después a hacer test masivos, que
eran total y absolutamente imprescindibles. Y en
ese contexto la Consejera de Salud afirmaba el otro
día: «Desde el primer momento ha habido coordi-
nación entre el sistema sanitario y el Departamento
de Derechos Sociales». De verdad, es insostenible,
por lo menos digan la verdad y sean más humildes,
ya está: estamos haciendo todo lo que está en nues-
tra mano, y acertamos y nos equivocamos. Pues
trasladen ese mensaje, pero trasládenlo de verdad.
¿Se lo tengo que preguntar? ¿Qué está pasando en
la residencia Valle del Roncal? sería bueno que
echaran un ojo a lo que está ocurriendo en la resi-
dencia Valle del Roncal, porque si a  nosotros nos
ha llegado entiendo que a ustedes les ha tenido que
llegar, y no se está solventando, y hay una situación
tremendamente grave. Vamos a poner soluciones de
una vez.

Y voy terminando. Yo entiendo, después del
debate que hemos tenido, en fin, que los grupos
que apoyan al Gobierno más o menos lo defien-
dan. Bueno, yo lo que veo es que Geroa se pone de
perfil, que Podemos ha salido aquí a hacer una
defensa total y absoluta, e Izquierda Unida se pone
de perfil, pero yo creo que es que no vale con
ponerse de perfil o no, yo creo que hay que decir la
verdad, sin manipularla. Sí, hay que decir la ver-
dad, señora Barkos, hay que reconocer las cosas,
porque es la manera de arreglarlas, es la manera de
ayudarnos. Esta es la realidad.

Y ustedes aquí hablaban en sus réplicas, en fin,
de las ruedas de prensa, cincuenta y siete ruedas de
prensa. Pregunten a los periodistas a ver qué pien-
san los periodistas de esas cincuenta y siete ruedas
de prensa, porque pueden preguntar, eso es lo que
pueden hacer.

El señor Alzórriz hablaba de los bandazos, de
que dónde están los bandazos. Pues primero era
una gripe y después fíjese lo que ha terminado
resultando. No se cerraban los colegios y por la
tarde se cerraron los colegios. No había que llevar
mascarillas y ahora hay que llevar mascarillas. No
se cerraban actividades económicas y después se
cierran actividades económicas. Solo hay que
hacer un test, fíjese, solo hay que hacer un test en
cada una de las residencias de ancianos y ahora
hay que hacer un test a todos y cada uno de los
usuarios de las residencias. Fíjese si hemos pegado
bandazos, claro que hemos pegado bandazos.

Y cuando se habla, porque se ha dicho dos
veces, yo no iba a responder, no iba a entrar en
esto, pero, cuando se habla, en fin, de los falleci-
dos, yo creo que hay que respetarlos, pero sobre
todo creo que, para respetarlos, por lo menos hay
que contabilizarlos bien, por lo menos eso, nada
más que eso. En Elizondo, el dato que he dado es
el dato adecuado.

Y ahora sí, termino. Señora Presidenta, ustedes
han estado diecisiete minutos y tenían diez minu-
tos. Es que se sonríe como diciendo: ¿ahora termi-
no?; pues sí, voy a terminar ahora. Hablaba la por-
tavoz de Podemos de altura política. La altura
política, señora Aznárez, es no mentir, eso es tener
altura política. El 31 de febrero en el Congreso de
los Diputados se presentó la primera iniciativa pre-
guntando por este tema, pero aquí, en el Parlamen-
to de Navarra, el día 1 de marzo se dio el primer
caso y el día 2 ya había dos iniciativas de Navarra
Suma presentadas, y el día 5 la tercera. Por tanto,
lo que ha dicho es falso. 

Para venir al Parlamento hay que estar informa-
do, señora Aznárez, yo no quería entrar en este
debate, pero, en fin, ¿por qué no se compara con
Portugal?, ¿con Eslovaquia?, ¿con Austria?, ¿con
Polonia?, ¿con Bulgaria?, ¿con la República
Checa?, ¿con Dinamarca?, ¿con Grecia? Porque
España también forma parte de ese Occidente del
que usted ni siquiera quiere hablar. Fíjese lo que
pienso: aquí, en Navarra, están actuando como pal-
meros del Gobierno y, sin embargo, en el Gobierno
de España están actuando a cara de perro para bus-
car la foto. A cara de perro para buscar la foto.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Señor
Esparza, por favor, tiene que ir finalizando.

SR. ESPARZA ABAURREA: En cualquiera de
los dos casos, sin preocuparse de la gente. En cual-
quiera de los dos casos sin preocuparse de la gente,
señora Aznárez. Sí, esa es la realidad, y por eso yo
no tengo ninguna duda de que recibirán el castigo
del conjunto de la sociedad, por lo menos en Nava-
rra no tenga duda.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias, señor Esparza. Turno ahora para
el Grupo Parlamentario Partido Socialista de
Navarra. Por cinco minutos como máximo, señor
Alzórriz, cuando quiera, tiene la palabra.

SR. ALZÓRRIZ GOÑI: Gracias, Presidenta.
Poco voy a tardar en contestar al señor Esparza
porque no merece mucho la pena. Se le ha dicho
por activa y por pasiva por parte la Presidenta del
Gobierno, que está liderando esta crisis sanitaria
que existe en todos los países del mundo, que se
está trabajando con coordinación y con coopera-
ción con el conjunto de las comunidades y con el
Gobierno de España. ¿Sabe quién no lo está
haciendo? Las comunidades que están gestionadas
por sus socios, y ya vemos cómo les va, entre
otras, Madrid. Tome nota. Y, por cierto, díganos un
solo caso de fallecimientos que no haya sido publi-
ficado por este Gobierno en cualquiera de los
canales que existen. Dígame uno. Pero no voy a
perder mucho más tiempo. Con usted ya sabemos
cómo se sale de las crisis, con mentiras, con recor-
tes y con privatizaciones. Eso lo saben hacer muy
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bien ustedes y así les va allí donde han gobernado
ustedes o sus socios. 

Pero voy a poner en valor el compromiso de la
ciudadanía, voy a poner en valor lo positivo que
estamos sacando de esta crisis, la respuesta eficaz
y eficiente de este Gobierno. Voy a poner en valor
la fuerza de nuestro sistema sanitario, que ha res-
pondido a las mil maravillas, la potencialidad de
nuestra Comunidad en innovación y en investiga-
ción. Voy a poner en valor nuestra capacitación
educativa, que ha sido capaz en un escaso periodo
de tiempo de dar respuesta a las necesidades que
tenían todos los niños y niñas en su educación, a
nivel educativo y a nivel de medidas que se necesi-
taban por parte de ciertos colectivos más vulnera-
bles también educativamente hablando. Esa comu-
nidad educativa ha tenido la capacidad en muy
poco tiempo de ponerse de acuerdo para llevar a
cabo medidas que beneficien al conjunto de los
niños y niñas y docentes de nuestra Comunidad. 

Pongo en valor la fortaleza económica y social
de nuestra Comunidad, con un presupuesto apro-
bado, un presupuesto que debe ser el marco econó-
mico para potenciar la salida de esta pandemia. Y
también pongo en valor la autonomía fiscal que ha
tomado y que ha dado este Gobierno para aliviar a
las empresas, a los autónomos y a las pymes, para
retrasar ciertos impuestos y así dar liquidez a las
empresas. Pongo en valor nuestra sensibilidad, la
de este Gobierno, en materia de vivienda, con las
entidades locales, con los agricultores y ganaderos,
con la convivencia, con las migraciones, con los
funcionarios y funcionarias navarros, con nuestras
Fuerzas de Seguridad y de Protección Civil, con el
compromiso por las mujeres que sufren la violen-
cia de género. Esto es lo que está haciendo este
Gobierno y, que no se nos olvide, en un mes, por-
que la pandemia no lleva un año, lleva un mes. Y
en cuestiones como la digitalización de nuestra
Comunidad, donde el 87 por ciento de la población
puede acceder al mundo digital, en un mes se ha
dotado a la Administración Pública de teletrabajo,
a los trabajadores y trabajadoras privados también
de capacidad de teletrabajo por la fortaleza en digi-
talización que tenía y tiene nuestra Comunidad.

También voy a poner en valor la coordinación
entre los Gobiernos y con la Delegación del
Gobierno de Navarra y de España, y la coordina-
ción entre los departamentos. Eso quiero que lo
sepan los ciudadanos y las ciudadanas navarras,
porque eso también nos está enseñando esta crisis,
que somos fuertes, que podemos coordinarnos, que
estamos unidos para lucha contra el virus, con
todos los trabajadores. Y voy a poner en valor, que
los ponemos todos días, a todos los trabajadores y
trabajadoras que sostienen con su trabajo nuestro
Estado de bienestar, todas esas personas que traba-
jan día a día para que otros podamos tener los

lugares por donde pasamos limpios, que tengamos
nuestra comida en casa porque hay gente que está
trabajando. Todo ese tipo de cosas quiero ponerlas
en valor.

En cuestiones de investigación se decía que se
han repartido un millar de tarjetas SIM, cuatro-
cientos routers inalámbricos, más de cien table ts,
aparte de las que se han repartido en Educación.
Eso lo estamos haciendo en un mes. Es verdad que
habrá más cosas que haya que hacer, es verdad que
habrá fallos que haya que subsanar, porque es ver-
dad que no conocíamos el alcance de esta pande-
mia, pero pongamos en valor lo que estamos
haciendo todos unidos, porque si estamos unidas y
unidos en lo político, en lo social y en lo económi-
co podremos salir, sin dejar a nadie atrás, de una
manera digna, eficiente y eficaz de esta crisis,
Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias a usted, señor Alzórriz. Continua-
mos con la portavoz del Grupo Parlamentario Geroa
Bai. Cuando quiera, señora Barkos Berruezo.

SRA. BARKOS BERRUEZO: Siempre he
defendido la coherencia como un valor esencial en
la política, pero en estos momentos, y ante la crisis
que tenemos, creo que es una exigencia que debe-
ría hacérsenos a todos quienes nos dedicamos a la
cuestión pública. Y, señor Esparza, no se puede ser
incoherente en el grado que usted lo es. Mire, hace
poco más de una semana en esta misma tribuna
usted me acusó de ser desleal con el Gobierno y
hoy me acusa de ponerme de perfil. Cualquiera de
las dos cosas me parece que es una auténtica
insensatez, pero, desde luego, lo que es una inco-
herencia es acusarme de una cosa y de la contraria
y, además, en los extremos más variados y más
variopintos. Y miren, no, ni fui desleal, mi forma-
ción política es miembro del Gobierno y cuando he
hecho requerimientos los he hecho, con mayor o
menor acierto, pero desde la lealtad más absoluta,
ni he variado en absoluto mi discurso como para
poder decir que me pongo de perfil, digo lo mismo
que dije desde el primer día en materia política,
estrictamente política. Yo no voy a discutir con la
Consejera Induráin o con la Consejera Maeztu
sobre cuestiones de las que no me siento capacita-
da. Creo que en todos los equipos tenemos gente
capacitada para ello, pero políticamente sí dije
desde el primer día: no aceptemos la inercia en
materia de decisiones y en la toma de decisiones
políticas como elemento de la coordinación, por-
que no es verdad, y usted hoy me compra el argu-
mento, bienvenido al club, pero se pasa de frenada
y termina diciendo lo que termina diciendo. 

Y sí, yo creo que con Madrid hay que estar
coordinados, pero no podemos asumir aquellas
cuestiones para las que tenemos capacidad y sobre
todo necesidad de búsqueda de respuestas adapta-

D.S. Comisión de Régimen Foral Núm. 8 / 17 de abril de 2020

29



das a nuestras propias necesidades y oportunida-
des, que seguramente explican algunas de las cues-
tiones que hoy se han puesto aquí en la petición de
información, pues seguramente uno de los elemen-
tos que explica la diferencia en la contabilidad de
algunos de los peores efectos de esta enfermedad
tiene que ver con las órdenes que se dieron desde
el ministerio, pues seguramente, y con las que pro-
bablemente aquí a lo mejor hasta no se estaba de
acuerdo, quiero creer, o el tiempo ha demostrado
que no eran las eficaces. Pero lo que no puedo ser,
repito, señor Esparza, en cualquier caso, son las
dos cuestiones: tan irresponsable como desleal con
el Gobierno y al mismo tiempo ponerme de perfil
ante una crisis de estas características, no lo he
hecho en ningún momento. Lo que no he hecho,
señor Esparza, para que quede muy claro, es utili-
zar esta crisis buscando réditos electorales, y eso
creo que sí es para hacérselo mirar.

Y como nunca me he puesto de perfil, señora
Presidenta, sí quiero insistir en dos de las cuestio-
nes si tuviéramos ocasión y, si no, tendremos, y
tendremos ocasión de que nos remita información.
Una, conocidas las previsiones del Fondo Moneta-
rio Internacional para este año y las propias que ha
hecho la Consejera de Economía y Hacienda del
Gobierno de Navarra, la señora Saiz, con respecto
a cómo va a evolucionar el PIB, y, evidentemente,
creo que estamos haciendo ya previsiones no tanto
de  desaceleración económica, sino incluso de rece-
sión, nuestro grupo parlamentario apuesta por que
revisemos los presupuestos. Sé que dijo la Conse-
jera Saiz el otro día —lo hemos escuchado, hemos
tenido oportunidad de escucharlo todos  nosotros—
que se va a buscar la manera de hacer alguna suer-
te de equiparaciones o ajustes, es la palabra, en las
inversiones. Yo creo que debemos mirar los presu-
puestos, y aquí, pues lo mismo, coordinación, sí;
seguidismo, no. Si la ministra Montero entiende
que no hacen falta presupuestos, no puede ser ese
el reflejo en Navarra, creo que tenemos que revi-
sarlos, más allá de la necesidad que tendremos,
lógicamente, de buscar encuentros parlamentarios. 

Le hacía también una pregunta, no sé si tiene
mucha importancia, y si tuviera tiempo, pero ¿cuál
fue el motivo de proponer en la Conferencia de
Presidentes la unificación del curso escolar? ¿Fue
una iniciativa del Gobierno en Navarra o, como
hoy se apunta de alguna manera en la nota que ha
hecho pública el Gobierno de Navarra tras la rueda
de prensa de los Consejeros Cigudosa y Gimeno,
la propuesta de Navarra fue a petición del ministe-
rio? Lo digo porque el recorrido inicial tiene
importancia a la hora de defender una posición. 

Una propuesta. El Cermin propone hoy la
reducción al IVA superreducido de los elementos
de protección personal. Nos parece esencial, Presi-
denta, y es verdad que en Navarra no podemos

regular el IVA; sí lo gestionamos, pero no lo pode-
mos regular. Pues en esa coordinación que yo
siempre he defendido pero no de cualquier manera,
sí le propongo que en la próxima Conferencia de
Presidentes ese IVA superreducido sea una pro-
puesta al Ministerio de Hacienda. Desde luego, en
Geroa hacemos nuestra la propuesta y creemos que
puede aportar. 

En definitiva, Presidenta, no esperemos a que
otros hagan y mucho menos a que otros nos habili-
ten, y menos todavía lo que son nuestras propias
competencias. No esperemos a que nadie nos habi-
lite, que ya habrá tiempo de consensuar. Aporte-
mos, sumemos desde nuestras propias necesidades
y desde nuestras fortalezas sin titubeos. Si pode-
mos apostar por una inversión en la fabricación de
test de PCR hagámoslo con rapidez porque son
esenciales para prepararnos para ese desconfina-
miento real en el momento en que pueda ser, pero,
en cualquier caso, para un confinamiento más
humano. Tenemos a la gente joven que ya no
aguanta más, necesitan un poco de ejercicio en las
calles; tenemos a niños y a gente con necesidades
especiales; tenemos a los mayores, que estando en
buenas circunstancias en muchos casos en sus
domicilios y en soledad, entiendo que no es lo más
urgente cuando miramos a las personas dependien-
tes o mayores, pero estamos viendo ya muchos
casos de soledad que está afectando realmente el
bienestar de las personas. Para eso necesita sani-
dad capacidad de control, y ahí es donde queremos
acompañar.

Si hemos de apoyar a la economía navarra,
hagámoslo con directrices propias, apoyándonos
también y de manera sustancial en fondos públi-
cos, la pesada, ya sé que están gestionando ya
deuda, bonos… En fin, creo que es importante. No
perdamos de vista la estrategia de sostener sala-
rios, creo también que es importante. Repensemos
las estrategias de kilómetro cero de producción y
de abastecimiento. 

Y, por supuesto, rigor en los datos, en las pro-
puestas, en el relato de la crisis y sus consecuen-
cias, porque yo creo que esa va a ser la mejor
vacuna no contra el COVID, esa será la vacuna
contra el COVID-19, pero sí será la mejor vacuna
contra algunos espectáculos que a veces creo que
sobran, y más en estas circunstancias, Presidenta.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Gra-
cias, señora Barkos. Turno ahora por cinco minu-
tos como máximo para la portavoz del Grupo Par-
lamentario EH Bildu Nafarroa. Señora Ruiz Jaso,
cuando quiera. 

SRA. RUIZ JASO: Mila esker. Yo entiendo
perfectamente que estamos en una situación en la
que los acontecimientos van a una velocidad verti-
ginosa, las informaciones también, recibimos
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muchos datos, es coger el dossier de prensa estos
días y tener que estar dos horas para poder leer en
diagonal todo lo que está aconteciendo en Navarra
y fuera de Navarra, y yo comprendo perfectamente
que, como Gobierno, tienen una labor y un reto
ingentes, y también agradezco el trabajo que están
haciendo. Creo que el Gobierno tiene su responsa-
bilidad, los grupos parlamentarios también tene-
mos la nuestra, acertaremos o no acertaremos, pero
creo que la labor que tenemos como grupos políti-
cos es la de intentar traer aquí las preocupaciones
que percibimos, que se nos trasladan también, aun-
que no seamos expertos en muchas cuestiones pero
muchos profesionales nos las trasladan e intenta-
mos, de una manera o de otra, públicamente, en
privado, trasladarlas porque, repito, creo que el
objetivo, desde luego el nuestro, es también poner
el foco en dónde están las dificultades, dónde están
los problemas porque es la única vía de poner
solución, y creo que también tenemos la responsa-
bilidad o la obligación de hacer propuestas y de
intentar que las cosas que no están funcionando
funcionen.

No voy a entrar en los datos del recuento, de
cómo se hacían. Yo agradezco a la Presidenta que
haya hecho autocrítica, creo que la transparencia
es buena, y desde ayer creo que hay más transpa-
rencia y, por tanto, me voy a quedar con eso, y sí
que quiero insistir un poquito más en el tema de
los test. Quiero insistir, compartiendo lo que ha
dicho la Consejera, en que hay un procedimiento
de realización de test rápidos en Atención Prima-
ria, 14 de abril. Claro, dice: se complementan con
la PCR solo si hay síntomas. En personas asinto-
máticas no se complementa con PCR, ni en el caso
de profesionales ni en el caso de pacientes o de
personas usuarias. Si no hay síntomas no se com-
plementa. Esas son las instrucciones que a día 14
de abril se han trasladado en Atención Primaria
para profesionales también, y creo que los datos
que tenemos en profesionales —daba la Presidenta
los datos que estos días también hemos conocido
en la prensa— son que de quince mil, un 4,3 por
ciento. Pero, claro, es que si cogemos los datos de
casos activos y los comparamos con los de los pro-
fesionales nos dan que un 20 por ciento de las per-
sonas contagiadas son profesionales sanitarios, y
creo que ese es el dato que nos tiene que preocu-
par, repito, ese es el dato que nos tiene que preocu-
par, y, además, si la instrucción dice que a los pro-
fesionales que son asintomáticos y que tienen
negativo, sabiendo, como sabemos, que los test
rápidos en casos asintomáticos tienen una fiabili-
dad muy, muy, muy escasa y, de hecho, hoy se está
revisando, tal como he dicho, hoy se está revisan-
do que quizás haya que hacerlo con otra técnica,
creo que estamos exponiendo a nuestros profesio-
nales a unos riesgos que no son de recibo en tanto
en cuanto son el pilar fundamental en el que nos

estamos basando para hacer frente a la pandemia,
y creo que eso también es algo a tener en cuenta.
Claro, personas asintomáticas, se dice, el 89 por
ciento de las personas asintomáticas dan negativo.
Ya, pero es que también podemos poner en la
balanza otros datos. 

Antes ha habido un pequeño rifirrafe. Yo no
voy a entrar a dar detalles concretos de datos de
residencias concretas, pero se acercaban mucho a
la realidad los que se han dado aquí. Y en residen-
cias concretas, habiendo veinticinco positivos con-
firmados, haciendo el PCR al conjunto, han salido
treinta y nueve asintomáticos que también han
salido positivos. Si eso es extrapolable yo no lo sé,
pero no pasemos tan de corrido por el dato de los
asintomáticos, el 89 por ciento da negativo, cuan-
do quizás también tendríamos que valorar la rela-
ción de positivos que eran asintomáticos con el
conjunto de positivos, y quizás como hasta ahora
ha sido muy limitado hacer PCR y hacer test, pues
quizás nos falten muchos datos, pero yo, sincera-
mente, y a la vista del resultado que hasta ahora, a
no ser que se cambie la técnica y se plantee de otra
manera, han dado los test rápidos, creo que va a
ser muy complicado hacer un planteamiento como
el que se hacía de estudio epidemiológico de sero-
prevalencia porque no nos valen esos datos para
tener una fotografía real ni del grado de inmunidad
que tiene la población navarra ni de las posibilida-
des que tenemos para esa  desescalada que todos
ansiamos, pero hay que hacerlo con garantías, y
por eso animo al departamento y animo al Gobier-
no a seguir buscando la metodología más eficaz y
más eficiente para que podamos abordar esa fase
posterior con plenas garantías.

Acabo ahora, estoy fuera de tiempo. Sí que
insisto al Gobierno, yo no sé si estamos al tope de
capacidad de poder hacer test propios, de poder
rehacer PCR, es algo en lo que insistía desde el
primer Pleno, hay un protocolo que es público, que
no está a expensas del mercado privado, que es el
de los científicos de la UPV, que han hecho públi-
co un protocolo, y a mí me gustaría saber si hay
algún tipo de contacto entre la UPNA y la UPV
con el Gobierno Vasco para ver si se puede utilizar
ese protocolo. 

Me ha preocupado también el tema de la brecha
digital, son datos que ya conocíamos, pero hoy
hemos conocido que más allá de los ocho mil
niños y niñas o alumnos o alumnas que tenían difi-
cultades, bueno, pues hoy son algo menos porque
se han habilitado determinados recursos, pero creo
que seguimos teniendo un grave problema que va a
ahondar más todavía en las desigualdades en la
brecha en materia educativa.

Y, bueno, por acabar, hablaba la Presidenta en
su primera intervención de un escenario de recons-
trucción en el que tendremos que participar todos,
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que toda aportación será bienvenida. Yo suscribo
esa afirmación,  nosotras hemos planteado desde el
primer momento, y vuelvo a plantear, la necesidad
de que el conjunto de agentes políticos, sindicales,
socioeconómicos, etcétera, nos sentemos alrededor
de una mesa, lo hemos dicho desde el principio,
intentamos vía enmienda configurar una especie de
consejo de seguimiento que pudiera hacer también
un trabajo a posteriori, y le vuelvo a tender la
mano en ese sentido. Mila esker.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias, señora Ruiz Jaso. Turno ahora
para la Agrupación Parlamentaria Foral de Pode-
mos Ahal Dugu. Tiene la palabra su portavoz,
señora Aznárez Igarza, por un tiempo de cinco
minutos.

SRA. AZNÁREZ IGARZA: Muchas gracias.
Bueno, señor Esparza Abaurrea, Podemos sabe
dónde está, ahora mismo empujando a un Gobier-
no que está tomando decisiones que nunca hemos
tenido encima de la mesa, decisiones diarias por-
que la epidemia va cambiando y porque hay que
tomar decisiones según las circunstancias que dia-
riamente nos encontramos encima de la mesa.
Podemos Ahal Dugu desde 2015 ha estado junto a
un Gobierno primeramente presidido por la señora
Barkos Berruezo, ahora presidido por la señora
Chivite Navascués. No sé en 2015 dónde estaba
usted, fue candidato a la Presidencia del Gobierno
de Navarra y se quedó en el banquillo de la oposi-
ción, en 2019 usted también se presentaba como
candidato a la Presidencia de Navarra y otra vez se
quedó en el banquillo, no sé cuál es la Navarra que
suma y la Navarra que resta. Usted en 2012 era
parte de un Gobierno que hizo justamente lo con-
trario que lo que está haciendo este Gobierno, pro-
teger a nuestra gente con un escudo social. Ustedes
en 2012 hicieron algo que nunca debieron hacer:
dejar a la gente atrás. ¿Qué hicieron? Hacer
 desaparecer la renta básica de inclusión, que es
justamente el primer escudo social, la primera
atención que una persona tiene que tener para tener
una vida digna y no dejarla atrás.

Nos planteaba la Presidenta salir de esta crisis,
de esta pandemia unidas. Hablaba también de
reconstrucción. Tendemos la mano, cómo no,
somos parte del Gobierno y tendemos la mano por-
que creemos, señora Presidenta, que urge, ya que
está además aquí la Consejera señora Maeztu, una
revisión del sistema sociosanitario una vez que ter-
mine esto, porque habrá que evaluar y saber quién
o quiénes están detrás de las residencias de mayo-
res, que dejan en evidencia todo el sistema de
negocio y de lucro que se ha creado en torno a la
salud y el bienestar de nuestras y nuestros mayo-
res. Urge también dar prioridad a aquellos sectores
y tecnologías capaces de impulsar la transición
ecológica, que son además los que tienen una

mayor capacidad de generar empleo. Urge tam-
bién, señoras Presidenta y Consejeras, poner los
cuidados en el centro de las políticas públicas, por-
que la pandemia desnuda la fragilidad de la organi-
zación política, económica y social que nos revela
la centralización del trabajo de cuidados que la
sostiene. Urge también, señora Presidenta, seguir
apostando por la conectividad, porque esto lo que
hará será terminar con esa brecha salarial, con esa
brecha de género, con esa brecha territorial, con
esa brecha digital, con esa brecha educativa. Es
necesaria la conectividad en todo el territorio para
que tengamos una cohesión territorial, para que
nuestros niños y niñas tengan conectividad. En
muchos pueblos, yo siempre lo repito, en mi pue-
blo, en Badostain, en mi concejo, no tenemos
conectividad, no tenemos banda ancha, por lo
tanto, mis conexiones durante las semanas con los
diferentes departamentos son horribles, y así lo
digo y lo redigo. Falta acabar con esta última
milla, ya sé que el Consejero Cigudosa está
haciendo una labor ímproba junto con las entida-
des locales para que las operadoras lleguen por fin
a esas casas, por ejemplo, la mía, en las que no
tenemos conectividad y, por tanto, no podemos
teletrabajar. Y gracias al teletrabajo hoy en día
tenemos casi cinco mil personas trabajando desde
sus casas, nuestra gente funcionaria está trabajan-
do gracias a esa conectividad, al impulso que le ha
dado este Gobierno para que el teletrabajo sea
accesible para ellos y para ellas y para que las
Administraciones no se paren sino que sigan
empujando la labor de los Gobiernos, tanto estatal
como autonómicos como los de las entidades loca-
les, para que las medidas que se vayan aprobando
se pongan en funcionamiento y, como digo, para
que nadie se queda atrás, y creo que este Gobierno
está dándolo todo para que eso se dé. Ese escudo
social se está dando, por lo tanto, yo creo que lo
que nos corresponde es seguir avanzando en esa
unión, en ese salir todo el mundo junto, no en ese
cortoplacismo. Nos esperan yo creo que momentos
muy duros, muy tensos, pero creo que arrimando
el hombro, codo a codo podemos salir de esta de
una manera más reforzada. Así que suerte en la
encomienda.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Gra-
cias, señora Aznárez. Vamos a finalizar el segundo
turno de réplica de los grupos parlamentarios con
la intervención del Grupo Parlamentario Mixto-
Izquierda-Ezkerra. Cuando quiera, señora De
Simón.

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Muchas gra-
cias, señora Presidente de nuevo. Buenas tardes ya,
señorías y miembros del Gobierno. A mí no me
cabe duda de que no se ha hecho lo suficiente, a mí
no me cabe duda de que se han cometido errores y
de que se van a cometer, no me cabe ninguna duda,
mayores, menores, se van a cometer en Navarra,
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en el Estado y en el resto del mundo. Esas masca-
rillas defectuosas que han llegado a los diferentes
lugares y no nos sirven, esa picaresca que ha per-
mitido el «qué hay de lo mío» y que haya quien
esté haciendo negocio de esta situación, esa falta
de recursos, que no teníamos respiradores ni capa-
cidad para producir por esa escasa capacidad de
producción propia. Bueno, pues hay un montón de
cuestiones que esta situación ha puesto de relieve y
son las que hay que abordar.

Yo no creo que vivamos realidades diferentes,
señor Esparza, yo creo que no, yo creo que tene-
mos formas diferentes de participar y de intervenir
políticamente en esta situación. ¿Los datos? A mí
me preocupan los datos, pero en la medida de lo
que significan, en la medida de cuánta gente se
está muriendo, cuánta gente podría infectarse,
cuánta más gente podría morir si no se toman las
medidas necesarias. Yo me imagino que es su pre-
ocupación también, señor Esparza, y la de todos
los demás, pero en todo caso a mí no me preocupa
si los datos se dan de una manera u otra. Claro que
seguramente se están procesando mejor, como ha
explicado la propia Presidente del Gobierno y ha
explicado también la señora Induráin. Pues muy
bien, pues bienvenido, pero, mire, a mí lo que me
preocupa es si se está haciendo todo lo posible
para evitar fallecimientos, para evitar más conta-
gios, si el sistema sanitario público estaba y está
preparado, en qué hay que reforzarlo, si los servi-
cios públicos están siendo suficientes o no, qué es
lo que está siendo fundamental y lo que está sir-
viendo. Yo insisto, lo que está sirviendo es lo
público, lo que está sirviendo es la gente, lo que
está sirviendo son los poderes públicos, la Admi-
nistración Pública para hacer frente a esta cuestión.

De perfil no, de frente, pero muy de frente. Y
cada vez que haya algo que aportar o que decir,
vamos, no creo que nadie en este Parlamento tenga
dudas de que lo diremos aunque solamente seamos
una cincuentava parte, o sea, un 2 por ciento. 

Me preocupa esa vuelta a los puestos de traba-
jo. ¿Modificará la curva de contagios?, ¿hasta qué
niveles? ¿Están los trabajadores y las trabajadoras
debidamente protegidos contra los contagios?
Claro, es que aquí se habla…, pero las personas
asintomáticas parece que son cuatro de cada cinco.
Esos son los últimos datos que yo he leído. O
serán tres de cada cinco, pero parece ser que la
mayoría de las personas que padecen o padecemos
o hemos padecido o han padecido esta enfermedad
son o somos o hemos sido asintomáticas. Por eso
el confinamiento, por eso el estado de alarma. Es
que esto no es por casualidad. Por lo tanto, a mí
me preocupa que se primen los intereses económi-
cos de determinados sectores en vez de priorizar la
salud de los trabajadores y de las trabajadoras, y
ahí vamos a estar. Por lo tanto, mire, nos preocupa

el ahora, nos preocupa el mañana y nos preocupa
el pasado mañana y dentro de unos cuantos maña-
nas, por lo tanto, en primer lugar, insisto, la lucha
contra el virus, contra la enfermedad. Yo creo en
este sentido, en mi modesta opinión, que se está
trabajando de manera propositiva y se está traba-
jando bien. Seguro que hay cosas que se pueden
hacer mejor. Me preocupaban y me siguen preocu-
pando los efectos de este coronavirus en la vida
cotidiana, y entiendo que se está protegiendo a la
gente más vulnerable, pero me preocupa la recupe-
ración económica, lo he dicho antes, me preocupa
el después, me preocupa que pensemos ya en qué
es lo que vamos a hacer, que se produzca una sali-
da a esta crisis sanitaria, económica y social con
las mismas recetas, insisto, del neoliberalismo, que
dejaron en el 2008 a cientos de miles de personas
en todo el país damnificadas, paradas, en peores
condiciones. Eso es lo que a mí me preocupa. Por
lo tanto, en ese sentido va nuestro discurso y en
eso es en lo que va a trabajar Izquierda-Ezkerra. Y
no les quepa duda de que ante cualquier propuesta
o cualquier crítica no esperaremos ni medio minu-
to. Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias, señora De Simón. Finalizado el
segundo turno de intervenciones de los portavoces
de los grupos parlamentarios, tiene la palabra la
Presidenta del Gobierno de Navarra por un tiempo
máximo de cinco minutos.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidenta. No sé, me acusa el señor Esparza de
hacer seguidismo, y el caso es que cierro los ojos y
escucho y oigo al señor Casado o al señor Abascal,
porque no tenía ninguna duda de que ustedes iban
a utilizar como estrategia política el dolor ajeno.
No tenía ninguna duda. Por lo tanto, ninguna sor-
presa, y seguidismo, el de la derecha española,
señor Esparza.

En cuanto a lo que tiene que ver con la activi-
dad económica, bueno, desde el Gobierno siempre
hemos defendido que se mantuviera ese cierto
pulso al sector productivo. Entendemos que parar
en seco la economía es una decisión de consecuen-
cias casi impredecibles, con lo que eso supone
para el empleo, para la actividad y, en consecuen-
cia, para el bienestar de la ciudadanía, porque si no
hay actividad no hay recaudación con la que soste-
ner un Estado de bienestar. Pero siempre que
hemos defendido esa actividad económica hemos
puesto por delante la salud, lo hemos dicho, lo
hemos reiterado y siempre hemos explicitado que
todos los trabajadores y trabajadoras tienen que
tener garantizadas unas condiciones de seguridad
en su puesto de trabajo. Lo hemos dicho siempre.
Y, de hecho, el Gobierno de Navarra está a disposi-
ción de aquellas empresas que por su tamaño o por
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su capacidad o por cómo están los mercados en
estos momentos no pueden acceder al suministro
de material de seguridad como mascarillas o pan-
tallas, el Gobierno les va ayudar a acceder a ese
tipo de protección. Es verdad que hay algunos sin-
dicatos que defienden el cierre total, pero, desde
luego, lo que no nos explican es cómo van a garan-
tizar después el empleo, los salarios y los dere-
chos. Nos acusan al Gobierno —de hecho, nos han
puesto una denuncia— poco menos que de atentar
contra la salud de las personas. Y, desde luego, la
elección tiene que ser entre trabajar con medidas
de seguridad o perder el empleo. Trabajar con
medidas de seguridad, que es lo que ha defendido
siempre el Gobierno. Aun con cierta actividad
vamos a tener un fuerte impacto en el empleo;
imagínense sin ninguna actividad.

Comparto esa necesidad de revisar nuestro sis-
tema sociosanitario. Creo que fue una de las pri-
meras reflexiones que trasladé aquí. Con la Conse-
jera de Derechos Sociales tenemos pendiente ese
decreto foral con el tema de las residencias, de los
centros residenciales, y, desde luego, lo vamos a
tener muy en cuenta, pero no para convertirlos en
centros hospitalarios. 

Se hablaba también del tema de la autoproduc-
ción. Yo lo he dicho prácticamente en todas mis
videoconferencias con el Presidente del Gobierno
de España, es algo que defiendo. De hecho, lo dije
aquí, habrá que repensarse esa dependencia que
tenemos de determinados productos de China,
pero, desde luego, desde el Gobierno ya nos hemos
puesto a trabajar entre Salud, Innovación y el
Departamento de  Desarrollo Económico para mon-
tar un grupo de trabajo impulsado por el Gobierno
y, desde luego, con empresas y con emprendedores
para analizar necesidades, valorar oportunidades y
 desarrollar iniciativas propias. Desde el Departa-
mento de Salud se ha pasado un listado de produc-
tos sanitarios y de necesidades que pudiéramos
tener y desde el Departamento de  Desarrollo Eco-
nómico y el de Innovación se han aportado nom-
bres de empresas y ahora pues, bueno, contaremos
con esos empresarios y empresarias y emprende-
dores para hablar, como digo, de esta cuestión.

Desde mi punto de vista, el presupuesto de
Navarra es un instrumento importante y fundamen-
tal al servicio de la ciudadanía, y, desde luego, no
está encima de la mesa una nueva negociación pre-
supuestaria. El Gobierno dispone y dispondrá de
todos los instrumentos a su alcance para hacer
frente a la emergencia sanitaria como hasta ahora,
pero también para la reconstrucción de nuestra
sociedad.

En materia de educación, no sé lo que ha dicho
el Consejero, yo no le he oído, pero lo que sé es
que el ministerio, antes de esta reunión sectorial,
pidió a todas las consejerías de todas las comuni-

dades autónomas que cada una hiciera su propues-
ta, la propuesta en la que se quería trabajar por
parte de cada una de las comunidades, y eso es lo
que el Consejero me trasladó a mí, yo le di el visto
bueno, a mí me gustó la propuesta y esa es la pro-
puesta que se trasladó al ministerio, que, como
digo, pidió propuestas a todas las comunidades
autónomas y yo entiendo que todas lo harían en
ese sentido. Yo no sé dónde leí el otro día y me
gustó esta frase: «En tiempos de crisis los inteli-
gentes buscan soluciones y los inútiles culpables».
Que cada uno sepa qué es lo que quiere ser y en
dónde se quiere situar.

Y para terminar, como he dicho, atendemos
todas las aristas desde la transversalidad y los efec-
tos que está dejando esta pandemia, porque cuando
volvamos a la vida cotidiana es evidente que
muchas cosas van a cambiar y que muchas cosas
están cambiando, y tendremos que tener claro que
tendremos que convivir con el virus hasta que haya
una vacuna o una inmunidad en la sociedad sufi-
ciente como para aminorar su efecto, y esto va a
tener consecuencias en nuestra manera de vivir,
igual que el parón económico tiene y tendrá conse-
cuencias que tenemos que atender.

¿Me preocupan las cifras? Por supuesto que me
preocupan las cifras. Yo creo que todavía es pronto
para saber cuáles son las previsiones económicas,
porque no sabemos cuál va a ser el proceso de
 desescalada, porque vamos a ir dando pasos y
vamos a ir midiendo los pasos. Vamos a ir dando
pasos poco a poco y midiéndolos, por lo tanto, no
sé cuánto tiempo puede durar esto, pero a mí lo
que más me preocupa es que de esta crisis salga-
mos todos, porque gracias a todas esas personas
que han cumplido con todas estas medidas tan
duras estamos superando la parte de la crisis sani-
taria, por lo tanto, no se entendería otra solución
que no fuera que saliéramos todos y todas. Muchas
gracias, eskerrik asko.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Muchas gracias, señora Presidenta.

SR. ESPARZA ABAURREA: Señora Presiden-
ta, una puntualización sin más. Me gustaría que la
Presidenta del Gobierno retirara lo que ha dicho al
inicio de la intervención en referencia a que nos
estamos aprovechando de esta situación.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate):
Desde mi punto de vista, no ha cometido ningún
abuso absolutamente de nada, por lo tanto, desde
mi punto de vista, insisto, no hay nada absoluta-
mente que retirar.

SR. ESPARZA ABAURREA: Vuelvo a insistir,
señora Presidenta.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Señor
Esparza, me parece…
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SR. ESPARZA ABAURREA: Estoy dando
opción a la Presidenta del Gobierno de que se
retracte. ¿No lo va a retirar?

SRA. PRESIDENTA (Sra. Unzu Garate): Señor
Esparza, por favor. Antes de finalizar, señora Presi-
denta, queremos agradecer las explicaciones que
han dado aquí esta mañana en esta Comisión de
Régimen Foral tanto usted como las dos Conseje-
ras que le han acompañado el resto de la mañana.
Gracias también a las señoras y señores portavoces
por el buen ritmo de toda esta Comisión. Quiero

reiterar el agradecimiento de nuevo tanto a los tra-
bajadores de esta casa como a las personas exter-
nas que hacen posible la celebración de esta Comi-
sión, así como a todos los medios de comunicación
que nos siguen y a todas las personas que también
nos han seguido a través de los medios habilitados.
Así que, bueno, con un mensaje de ánimo ante esta
situación y sin más asuntos que tratar, se levanta la
sesión. Gracias.

(SE LEVANTA LA SESIÓN A LAS 15 HORAS Y 20
MINUTOS).
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